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Дмитрий Астрахань

Ш турмовые отряды ЧВК «Вагнер» про-
рвали украинскую оборону в за-

падной части Артёмовска и существен-
но продвинулись вперёд. Под контролем 
ВФУ остаются считаные кварталы. 2 мая 
также появились сообщения, что на доро-
ге в город, возможно, был убит команду-
ющий силами территориальной обороны 
Украины Игорь Танцюра. Не исключается, 
что его автомобиль попал под артилле-
рийский обстрел. Между тем на освобож-

дённой территории российские бойцы 
проводят «инвентаризацию» украинских 
военных объектов. Среди них — бывшие 
советские склады резерва стрелкового 
оружия. Они расположены на глубине 
в полторы сотни метров в бывших соля-
ных шахтах. Корреспонденты «Известий» 
побывали в подземном схроне, своими 
глазами увидели огромные запасы ору-
жия и узнали, смогут ли их использовать 
наши войска.

Со скрипом и лязгом на поверхность 
тянется клеть шахтного лифта, довер-

ху наполненная ящиками с советским 
оружием. Несколько бойцов начинают 
споро выгружать их, потому что вни-
зу к подъёму уже готовят новую пар-
тию. Внизу — это на глубине более 150 м, 
в бывших соляных шахтах Артёмовска. 
Именно там находятся известные укра-
инские склады оружия.

Объект построили ещё во времена 
СССР, причём с расчётом на то, что сте-
пень их защиты позволит выдержать 
даже применение ядерного оружия. 
И условия для консервации автоматов 

с пулемётами здесь идеальные — соль 
впитывает влагу, а глубина обеспечива-
ет постоянный температурный режим.

— Место новое, непривычное для меня. 
Пока не попал на СВО, в Артёмовск, даже 
не мог представить, что когда-нибудь 
окажусь в шахте на такой глубине, — рас-
сказывает нам боец ЧВК «Вагнер», с кото-
рым мы спускаемся в подземелье. Глав-
ный подъёмник украинские боевики 
уничтожили при отступлении, поэто-
му мы спускаемся через один 
из шурфов.

С места в курьеры
В России подскочил спрос на работников 14–18 лет

Мария Строителева,  
Милана Гаджиева

В России подскочил спрос на несовер-
шеннолетних сотрудников. Количе-

ство вакансий для молодых людей в воз-
расте 14–18 лет выросло на 63%, а звать 
на собеседования их стали на 75% чаще, 
сообщили «Известиям» в рекрутинговых 
компаниях. Подростков берут на долж-
ности курьеров и промоутеров. Власти 
ищут способы упростить трудоустрой-
ство несовершеннолетних, исключив 
обязательное согласие органов опеки 
и попечительства, а также снизив страхо-
вые взносы за таких работников. Экспер-
ты отмечают: благодаря этому компании 
получат возможность закрывать сезон-
ные потребности в кадрах, однако важ-
но не допустить нарушения прав детей.

В апреле 2023 года количество вакан-
сий для кандидатов от 14 лет на плат-
форме «Авито Работа» выросло на 63% 
по сравнению с аналогичным пери-
одом 2022-го, рассказал «Известиям» 
управляющий директор ресурса Артём 
Кумпель. По его словам, больше всего 
предложений для людей от 14 лет пред-
ставлено в продажах, административ-
ной работе и сфере обслуживания.

Тенденцию подтвердили в hh.ru. 
По данным платформы, в марте 2023-го 
работодатели направили соискателям 
в возрасте 14–18 лет на 75% больше при-

глашений на собеседования, чем годом 
ранее, — их доля возросла до 328,8 тыс.

— Часто подростков берут на вакан-
сии курьеров, промоутеров, анимато-
ров, массовки для телешоу, ассистентов 
в детских кружках и секциях. Также они 
работают операторами кол-центров, ко-
пирайтерами или упаковщиками-сти-
керовщиками, — отметил заместитель 
генерального директора «Работа.ру» 
Александр Ветерков.

Кроме того, подростки рассма-
тривают вакансии работников кухни, 

официантов и помощников вожатых 
в детских лагерях, добавили в SuperJob. 
По данным платформы, зарплаты 
в этом сегменте варьируются в диапа-
зоне от 12 тыс. до 50 тыс. рублей.

Потребность в найме молодых ка-
дров обусловлена демографией, по-
яснили в «Авито Работе». Некоторые 
компании приглашают их на времен-
ные должности для усиления рабоче-
го коллектива в периоды ажиотажного 
спроса, например в празд-
ники. 

Знай меры
На предприятие Grow Food пожаловались 
в прокуратуру

Наталья Башлыкова

Н арушения санитарных норм, де-
зинфекции производственных по-

мещений и хранения продукции в ком-
пании Grow Food в Санкт-Петербурге 
стали причиной обращения Роспо-
требнадзора в прокуратуру, выяснили 
«Известия». Ранее в Ростове-на-Дону 
было возбуждено дело после массо-
вого отравления едой, произведенной 
компанией с названием Good Food. 
В Союзе потребителей России и в Об-
щественной потребительской иници-
ативе считают необходимым возобно-
вить внеплановые проверки бизнеса 
из-за нарушений санитарного законо-
дательства.

Роспотребнадзор выявил многочис-
ленные нарушения в работе предприя-
тий компании — производителя гото-
вой еды Grow Food в Санкт-Петербурге. 
Об этом ведомство сообщило главе 
организации «Общественная потре-
бительская инициатива» (ОПИ) Оле-
гу Павлову. С документом ознакоми-
лись «Известия». Общественник ранее 
предложил провести проверку всех 
предприятий по изготовлению гото-
вой еды после массового отравления 
людей в Ростове-на-Дону в феврале. 
Тогда у 50 человек, которые питались 

продукцией этой компании, диагно-
стировали острый гастроэнтерит. Поз-
же число пострадавших увеличилось 
до 70.

«Управлением Роспотребнадзора 
по Санкт-Петербургу в марте приня-
то участие в проверках в отношении 
ООО “ГФ Фудхолдинг”, осуществляю-
щего деятельность по производству 
готовых наборов продуктов питания 
Grow Food, и ООО “ГФ Трейд” по месту 
хранения кулинарной продукции тор-
говой марки Grow Food», — говорится 
в документе.

В нём указывается, что в ходе про-
верок выявили целый ряд нарушений.

«Выявлены факты нарушения зако-
нодательства в сфере санитарно-эпи-
демиологического благополучия насе-
ления и технического регулирования 
в части организации производствен-
ного контроля, дезинфекции произ-
водственных помещений, хранения 
продукции, прохождения периодиче-
ских медицинских осмотров сотруд-
ников», — отмечает Роспотребнадзор 
в письме.

Ведомство сообщает, что управле-
ние по Санкт-Петербургу направило 
выводы по итогам проверки в проку-
ратуру Колпинского и Мо-
сковского районов города. 

«Сохранение Украины  
в качестве государства  
в планы США не входит»
Секретарь Совбеза РФ Николай Патрушев —  
о самом безопасном месте на земле  
и противостоянии с Западом

Виктор Филиппов

У краина требуется американцам 
только из-за природных ресур-

сов, причём страна нужна им без 
традиционного населения. Имен-
но поэтому вой на Запада с Росси-
ей идёт до последнего украинца. 
Об этом в интервью «Извес тиям» за-
явил сек ретарь Совета безопасности 
РФ Николай Патрушев. Он также рас-
сказал о замалчивании роли России 
в победе над фашизмом, западных 
теориях экономического доминиро-
вания и подчинении Европы США.

�� «ВО ФРАКЕ ИЛИ МУНДИРЕ 
ФАШИЗМ И НАЦИЗМ 
ЯВЛЯЮТСЯ БЕЗУСЛОВНЫМ 
ЗЛОМ»

Николай Платонович, мы с вами бе-
седуем накануне 78-й годовщины 
Побе ды в Великой Отечественной 
войне. Не секрет, что в современном 
мире, особенно на Западе, многие 
хотят поскорее предать забвению 
эту дату, затушевать роль нашей 
страны во Второй мировой войне. 
Как вы оцениваете подобную кам-
панию?

Важным итогом Второй миро-
вой войны стало образование Ор-
ганизации Объединённых Наций. 
В её создании ключевую роль сыг-
рал Советский Союз и занял там 
одну из ведущих позиций.

С распадом СССР Вашингтон 
и Лондон возомнили, что у них по-
явился шанс создать однополяр-
ный мир. От этих идей англосаксы 
не отказываются и сегодня. Ра-
дикальным способом изменения 
мироустройства на Западе счи-
тают уничтожение России либо 
её ослабление до третьесортной 
страны под внешним управлением.

Однако их желания не учитыва-
ют мощь нашего государства и волю 
российского народа к независимос-
ти. По этому, добиваясь доминирова-
ния, англосаксы стремятся пересмо-
треть итоги войны, лишить Россию 
статуса страны-победительницы 
и постоянного членства в Совете 
Безопасности ООН, переписать исто-
рию, заставить забыть героический 
подвиг многонационального совет-
ского народа.

Попытки исказить историю Вто-
рой мировой войны начались на Запа-
де ещё до того, как отгремели её по-
следние выстрелы. Уже на ранних 
этапах конфликта в Англии пыта-
лись издать сборник фальшивых 
документов для того, чтобы возло-
жить на Советский Союз основную 
вину за развязывание войны в Евро-
пе. Современные специалисты по под-
тасовке фактов без зазрения совести 
норовят приравнять агрессивную иде-
ологию фашистской Германии к ком-
мунистическим идеям СССР, а по фак-
ту используют штампы 
своих предшественников.
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Стволы шахты
Что хранится на секретных объектах ВФУ в Артёмовске
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Под Брянском вновь подорвали железнодорожные пути

В ечером 2 мая в Брянской области неизвестные подо-
рвали железнодорожное полотно. Несколько вагонов 

грузового поезда сошло с рельсов. Это уже второе подоб-
ное ЧП за последние дни в этом регионе — первое произо-
шло 1 мая. По некоторым данным, оба происшествия мог-
ли организовать одни и те же диверсанты.

  В Брянской области неизвестные совершили подрыв 
путей. В это время по полотну проходил грузовой по-
езд. ЧП произошло во вторник около 20.30 мск недалеко 
от станции Снежетьская.

  Как сообщил глава Брянской области Александр Бо-
гомаз, на пути следования поезда сработало неустанов-
ленное взрывное устройство. 

  «Пострадавших нет. В результате с рельсов сошли ло-
комотив и несколько грузовых вагонов. Все оператив-
ные службы работают на месте», — отметил губернатор.

  1 мая в результате подрыва с путей сошёл локомотив 
в Унечском районе на 136-м километре железнодорож-
ных путей Брянск — Унеча. Пострадавших не было.

Стволы шахты
A Внизу нас приветствуют опе-

раторы подъёмника и помо-
гают выйти. Они собрались из разных 
регионов, но шахтёрские шутки везде 
почти одинаковы. Спрашивают, какой 
сейчас месяц на поверхности, и поздрав-
ляют с успешным спуском. Как только 
освобождаем клеть, сразу начинается 
погрузка очередной партии вооружения, 
а мы проходим в основные помещения.

Размер бывших соляных выработок 
поражает. Шахта тянется на несколько 
километров. А отдельные хранилища 
с оружием достигают 250 м в длину и 20 
м в ширину. Под складирование воо-
ружений их переоборудовали в кон-
це 60-х годов прошлого века. Помимо 
этого под землёй находятся ремонтные 
цехи, где оружие обслуживали и гото-
вили к консервации.

— Внутри находится вооружение со-
ветского периода. А наиболее совре-
менное, которое, возможно, здесь было, 
вывезли ещё до нашего прихода на этот 
объект, — рассказывает наш сопрово-
ждающий.

На складах — тысячи единиц оружия 
под патрон 7,62*54 мм, который остаёт-
ся основным винтовочным и в современ-
ной российской армии. Поэтому многие 
виды вооружения актуальны и в совре-
менных условиях. В первую очередь речь 
о пулемётах. Конечно же, украинские бо-

евики предприняли меры, чтобы пере-
крыть доступ к запасам оружия, кото-
рое они не имели возможности вывезти.

— Здесь, под землёй, боёв не было. Но, 
например, в этой галерее находилось 
четыре с половиной тонны взрывчатки. 
Все склады были заминированы и зажи-
гательными боеприпасами, — рассказы-
вает сотрудник ЧВК «Вагнер».

Большую часть «сюрпризов» уже 
сняли и вывезли. Но в одном из прохо-
дов видим оставшиеся палеты, напол-
ненные ящиками взрывчатки до высоты 
свода. От них тянутся провода к глав-
ной электросети. Подрыв должен был 
произойти при подаче напряжения и по-
пытке запитать подземный комплекс. 
Инженерная разведка вовремя обнару-
жила минирование и разобралась с этой 
схемой, благодаря чему запасы уцелели.

В цехах ремонтной зоны — большое 
количество оружия, которое украин-
ские боевики отправляли сюда пря-
мо с линии боевого соприкосновения. 
Много тяжёлых пулемётов как в укра-
инских модернизациях, так и в своём 
изначальном виде, автоматические гра-
натомёты, автоматы и винтовки. Есть 
некоторое количество импортного 
вооружения. Американские пулемёты 
«Браунинг М2» и М240 с армейскими QR-
кодами, которые отправляли на Укра-
ину с самого начала СВО прямо из ар-

мейских частей. Шведский гранатомёт 
Carl Gustaf одного из прошлых поколе-
ний в состоянии, близком к идеальному. 
Возможно, его пытались расконсерви-
ровать. Впервые за время СВО встре-
чаем чешские пулемёты ПКБ, которые 
совместимы с лентой советских ПКМ.

В луче фонарика замечаем две аме-
риканские снайперские винтовки «Бар-
рет М-107» калибра 12,7 мм в армейском 
исполнении с приборами бесшум-
ной стрельбы. Поставки этого воору-
жения из США на Украину проходили 
с 2014 года. Обе страны отрицали этот 
факт, а оружие использовалось для про-
вокаций и срыва Минских соглашений.

На складах длительного хранения 
огромное количество пистолетов-пу-
лемётов времён ещё Великой Отече-
ственной войны. Это знаменитые со-
ветские ППШ и ППС, большая часть 
из которых — абсолютно новые. Такое 
оружие обладает небольшими габа-
ритами и весом, а рассчитано на один 
из мощнейших пистолетных патро-
нов 7,62 мм. По своим характеристикам 
эти советские «ветераны» близки к со-
временным пистолетам-пулемётам 
класса PDW (Personal defence weapon — 
специальный вид пистолетов-пуле-
мётов, созданных как личное оружие 
экипажей бронетехники, автомоби-
лей и вертолётов), поэтому также мо-
гут найти применение.

Есть на складах и оружие, поставляв-
шееся в СССР в годы Второй мировой 
войны по ленд-лизу из США. В частно-
сти, знаменитые пистолеты-пулемёты 
«Томпсон». Украинские политики, лю-
бившие коллекционировать оружие, го-
дами дарили их друг другу, выписывая 
как наградные. Это в своё время привело 
к нескольким политическим скандалам.

Возможность же применения аме-
риканского оружия времён ВОВ в ны-
нешнем конфликте пока не ясна в силу 
редкого в нашем регионе боеприпаса. 
Возможно, оно снова сможет повоевать 
против фашизма. Правда, в данный мо-
мент это одновременно будет обозна-
чать, что и против своих производите-
лей — такая ирония истории.

Любовь Лежнева

М еждународные чиновники часто 
пренебрегают принципами олим-

пизма, заявил Владимир Путин 2 мая 
на совещании с членами правительства. 
При этом он напомнил, что спорт должен 
быть связующим звеном между народа-
ми и странами — «тем более в условиях 
каких-то конфликтов». На встрече так-
же обсуждалось восстановление жи-
лья после пожаров в регионах и развитие 
туризма. В этот же день президент поу-
частвовал в запуске трамвайного дви-
жения в Мариуполе — 2 мая было введе-
но в строй более 10 км путей. По словам 
главы государства, это лишь начало, 
поскольку в общей сложности в горо-
де около 100 км трамвайных маршрутов.

�� ВОССТАНОВЛЕНИЕ ДОМОВ

На совещании с правительством, кото-
рое президент проводил из Петербур-
га, особое внимание было уделено по-
жару, охватившему уральский посёлок 
Сосьва 25 апреля. По предварительным 
данным, загорелись опилки, огонь от ко-
торых распространился на постройки. 
В результате сгорело более 100 домов. 
Также была уничтожена тюремная боль-
ница, находившаяся в посёлке. Погиб-
ли два человека, а без жилья остались 
около 600. По факту пожара возбуждены 
уголовные дела, двое задержаны.

На совещании губернатор регио-
на Евгений Куйвашев сообщил, что, 
по предварительным данным, на вос-
становление жилья в Сосьве необходи-
мо 960 млн рублей. При этом он уточнил, 
что в целом стоимость восстановления 
домов и инфраструктуры в населённых 
пунктах Свердловской области, кото-
рые ранее пострадали при пожарах, со-
ставит около 2 млрд рублей.

Восстановить пострадавшее от по-
жара жильё в Сосьве президент пору-
чил до начала отопительного сезона. 
По оценкам Владимира Путина, все 
возможности для этого есть. Также 
он призвал восстановить сгоревшее 
лечебно-исправительное учреждение 
в посёлке и представить к наградам его 
сотрудников за спасение людей.

В целом МЧС ожидает ухудшения по-
жарной обстановки на территории пяти 
федеральных округов, заявил глава ве-
домства Александр Куренков. Это каса-
ется Дальнего Востока, Сибири, Урала, 

Поволжья и юга. По данным руководи-
теля МЧС, пожароопасный сезон дей-
ствует уже на территории 78 субъектов. 
Президент призвал не затягивать с под-
счётом сумм, необходимых для оказа-
ния помощи пострадавшим в регионах.

Для восстановления разрушенного 
или сгоревшего в результате ЧС жилья 
требуется активнее развивать рынок пи-
ломатериалов, рассказали «Известиям» 
в пресс-службе Рослесинфорга. В част-
ности, в организации считают, что вла-
стям следует компенсировать часть за-
трат на транспортировку продукции, 
а также в целом субсидировать отрасль.

�� СПОРТИВНЫЕ ПРОБЛЕМЫ

Во время встречи также обсуждалась 
спортивная тематика. Ранее в Меж-
дународном олимпийском комитете 
(МОК) рекомендовали спортивным фе-

дерациям допускать российских и бе-
лорусских атлетов к соревнованиям 
исключительно в нейтральном статусе. 
Причём спортсмены не должны быть 
связаны с вооружёнными силами или 
органами национальной безопасности.

Что касается решения об участии 
россиян в летней Олимпиаде 2024 года 
в Париже, то оно будет принято 
не ранее 26 июля 2023-го, уточнил гла-
ва Минспорта Олег Матыцин. В случае 
допуска и с учётом успешного прохож-
дения отбора, по его словам, на Играх 
выступят около 180 спортсменов.

Спорт должен оставаться связую-
щим звеном между народами и страна-
ми, «тем более в условиях каких-то кон-
фликтов», заметил Владимир Путин. 
Сейчас, по его мнению, высшие меж-
дународные соревнования излишне 
коммерциализированы. Это приво-
дит к коррупции и влиянию политики 

на спорт. Президент выразил надежду, 
что по мере укрепления многополярно-
сти ситуация будет улучшаться.

— Спортсмены наши принимают уча-
стие в международных спортивных со-
ревнованиях и планируют принимать 
участие в различных международных 
соревнованиях. Сейчас не буду гово-
рить о том, что и как делают по этому 
поводу международные спортивные чи-
новники, которые часто, к сожалению, 
пренебрегают принципами олимпиз-
ма. Ну бог с ними, они только наносят 
ущерб международному олимпийскому 
движению, — заявил Владимир Путин.

В сложившейся ситуации Олег Ма-
тыцин призвал усиливать спортивное 
сотрудничество в дружественных объ-
единениях — например, по линии СНГ 
и ШОС. В частности, он предложил 
организовать на территории России 
в следующем году Игры БРИКС.

На встрече также поднималась тема 
развития туризма. Пассажиропоток 
авиакомпаний с начала года по конец 
апреля достиг 25,9 млн, сообщил пер-
вый заместитель министра транспор-
та Андрей Костюк. При этом глава Ми-
нэкономразвития Максим Решетников 
отметил, что число постояльцев рос-
сийских отелей увеличилось в первом 
квартале на 20%. Это, по его мнению, 
свидетельствует о продолжающемся 
росте внутреннего туризма.

�� СИМВОЛ ВОЗРОЖДЕНИЯ 
ЖИЗНИ

Перед совещанием Владимир Путин 
успел дистанционно подключиться 
к мероприятию, устроенному по случаю 
возобновления трамвайного движения 
в Мариуполе. Вместе с президентом в це-
ремонии принимал участие и губерна-

тор Петербурга Александр Беглов. Это 
неслучайно, поскольку Северная сто-
лица и Мариуполь — города-побратимы.

В Мариуполе в этот момент были 
вице-губернатор Петербурга Валерий 
Пикалев, врио главы ДНР Денис Пуши-
лин и ветераны Великой Отечествен-
ной войны. По видеосвязи Валерий Пи-
калев попросил главу государства дать 
старт движению. «Я не просто разре-
шаю, я прошу вас об этом», — ответил 
Владимир Путин. При этом он назвал 
звук трамвая одним из символов воз-
рождения мирной жизни в Мариуполе.

2 мая было введено в строй более 
10 км путей — это, по словам президента, 
малая толика, ведь всего в городе около 
100 км трамвайных маршрутов. Однако 
он заверил, что это только начало рабо-
ты и власти продолжат восстановле-
ние транспортной системы Мариуполя.

На мероприятии Александр Беглов 
также обратил внимание на поддерж-
ку местных жителей, особенно детей.

— За прошлый год за каникулы у нас 
отдохнули 1,8 тыс. школьников. По ва-
шему приглашению они посетили наш 
знаменитый праздник выпускников 
«Алые паруса». В этом году мы плани-
руем пригласить 2,5 тыс. мариупольцев, 
и тоже пригласим их по вашему при-
глашению на «Алые паруса», — расска-
зал губернатор Петербурга.

Впрочем, на встрече президент в це-
лом уделил внимание развитию новых 
регионов. Он выразил уверенность, что 
«всю социалку и экономическую жизнь» 
получится возродить. Денис Пушилин 
отчитался о достижениях по восстанов-
лению инфраструктуры. По его словам, 
к концу июня жители ДНР смогут полу-
чать воду по новому водоводу ежедневно, 
однако пока по часам. Вице-премьер Ма-
рат Хуснуллин, в свою очередь, рассказал 
о подключении к отоплению всех объек-
тов Мариуполя «по полноценной схеме». 
Также он добавил, что до конца года в го-
роде отремонтируют основные дороги.

Недавно правительство утвердило 
программу развития новых регионов, 
напомнил в беседе с «Известиями» пер-
вый зампред комитета Совфеда по эко-
номической политике Иван Абрамов. 
Ожидается, что именно при её выпол-
нении получится перезапустить рабо-
ту ключевых отраслей и предприятий, 
восстановить производственные фон-
ды и сформировать условия для даль-
нейшего роста.

Новости

Двух фигурантов дела об убийстве Дугиной приговорили к 3,5 года колонии

С уд в Туле вынес приговор Андрею Кузнецову и Алексан-
дру Сучкову, подделавшим свидетельство о регистра-

ции автомобиля, на котором предполагаемые организаторы 
убийства журналистки и философа Дарьи Дугиной выеха-
ли из России. Об этом во вторник, 2 мая, сообщили в суде.
Они признаны виновными по ч. 4 ст. 327 УК РФ («Подделка 
официального документа, предоставляющего права, и сбыт 
такого документа, совершённые с целью облегчения друго-
го преступления»).
«Суд приговорил Кузнецова к трём годам шести месяцам ли-
шения свободы, Сучков осуждён на два года шесть месяцев 
лишения свободы. Отбывать наказание они будут в испра-

вительной колонии общего режима», — сообщили «Извес-
тиям» в прокуратуре.
Суд установил, что Кузнецов, Сучков и неустановленные лица 
занимались изготовлением и сбытом поддельных докумен-
тов с 2017 по 2022 год.
В августе 2022-го обвиняемые вместе с сообщниками изго-
товили украинское свидетельство о регистрации транспорт-
ного средства на автомобиль MINI Cooper, а затем отправили 
его заказчице — исполнительнице убийства Дугиной Наталье 
Вовк. В дальнейшем поддельное свидетельство использова-
лось для организации убийства Дугиной. Вовк также с его по-
мощью покинула Россию.

Автоматы ППШ вполне готовы к боевому применению
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Между пакетами

Екатерина Арапова

Замдекана факультета международных 
отношений МГИМО

С егодня уже ни у кого не вызывает со-
мнений тот факт, что антироссийская 

санкционная реальность — это надолго, 
а «юбилейный», десятый пакет — далеко 
не последний. Желание сохранить «по-
литическое лицо», стремление ЕС проде-
монстрировать консолидированность 
антироссийского курса и синхронность 
действий с США и иными западными со-
юзниками не ослабевают.

Однако не менее очевидно и то, что 
пространство для введения новых 
ограничений сужается, а достигать 
консенсуса становится всё сложнее. 
Согласование санкций уже минимум 
полгода фактически имеет двухуров-
невую структуру: в силу различий на-
циональных интересов и разнород-
ности экономической зависимости 
от российского рынка внутри ЕС об-
суждать приходится не только отрас-
левое наполнение каждого следующе-
го пакета, но и возможные механизмы 
изъятий из него, послабления и пере-
ходные периоды, распространяющи-
еся на отдельных, наиболее чувстви-
тельных европейских игроков. А это 
требует значительно больше полити-
ческих усилий и экономической про-
работанности и соответственно затя-

гивает принятие консолидированных 
санкционных решений.

Что же может представлять со-
бой следующий пакет антироссий-
ских мер?

Определённые направления санк-
ционной эскалации в резерве у ЕС 
сохраняются: уже не первый ме-
сяц прорабатывается вопрос вве-
дения алмазных мер, теоретически 
сохраняется потенциал атомных ре-
стрикций, есть ресурс воздействия 
на торговлю металлами, в том чис-
ле редкоземельными. Однако всё это 
области, которые в силу столкнове-
ния разных групп интересов и сфер 
влияния согласовать внутри Евро-
пейского союза весьма непросто.

Алмазные санкции вряд ли соста-
вят основу 11-го пакета. Бельгия уже 
не первый месяц блокирует их вве-
дение, поскольку в этой стране нахо-
дится одна из крупнейших мировых 
алмазных бирж. Куда более вероят-
но, что алмазные ограничения ста-
нут ядром санкционной консолида-
ции государств «большой семёрки», 
поскольку G7 включает основных бе-
нефициаров алмазного пакета, в пер-
вую очередь США и Канаду. Тем 
не менее по очерёдности алмазные 
санкции — это следующее направле-
ние количественного расширения 
ограничений, и их введение весьма 
вероятно в рамках 12-го пакета ЕС.

С атомными санкциями ситуация 
ещё сложнее. Минимум два члена Ев-
росоюза — Венгрия и Франция — кри-
тически зависят от атомной энерге-
тики и заинтересованы в реализации 
долгосрочных контрактов с «Роса-
томом» (по строительству АЭС, за-
купке урана и отправке в Россию от-
работанного ядерного топлива). 
Ожидается, что они будут блокиро-
вать принятие рестрикций в этой 
сфере, и достижение консенсуса — 
даже с учётом оговорок и изъятий — 
окажется невозможным.

Гипотетически есть вероятность 
введения мер против российских же-
лезных руд. Налицо предвестники 
этих ограничений: в декабре ЕС за-
претил инвестиции в российские 
шахты и рудники, Алишер Усманов 
находится под персональными санк-
циями ЕС, США ввели санкции против 
«Металлоинвеста» и USM. Однако вряд 
ли это может найти отражение в бли-
жайшем пакете. Зависимость отдель-
ных стран Европы (в первую очередь 
Бельгии и Италии) от российских чёр-
ных металлов столь высока, что даже 
с учётом роста внутриевропейской 
торговли и закупок у Китая и Тайва-
ня ущерб от ограничений российских 
поставок будет блокировать их вклю-
чение в новый пакет.

Не стоит недооценивать и веро-
ятность санкций в отношении тран-
зита отдельных категорий товаров 
(по всей видимости, высокотехно-
логичных), о которых недавно писа-
ло агентство Bloomberg. Хотя опять 
же торопиться с принятием этих мер 
ЕС не будет, поскольку такое огра-
ничение ударит не только по РФ, 
но и по торгово-экономическим от-
ношениям Европы с КНР. В послед-
ний год объёмы транзита через Рос-
сию падали из-за переориентации 
поставщиков с прямого железнодо-
рожного сообщения на океанские пе-
ревозки deep sea и использование 
альтернативных мультимодальных 
маршрутов в обход РФ (например, 
Средний коридор через Казахстан 
и порты Каспийского и Чёрного мо-
рей).
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В зоне доступа
Путин запустил первый трамвайный маршрут в Мариуполе
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A При этом забвение истории 
на Западе сопровождается 

замалчиванием античеловеческой 
сущности фашизма. Чем вы объясня-
ете подобную тенденцию переписы-
вания истории?

А как же им не замалчивать? Име
ется много неопровержимых фактов, 
как представители англосаксонской 
элиты разделяли фашистские идеи, 
финансово и организационно поддер
живали Гитлера, а сегодня им надо 
сохранять «демократическое» лицо. 
Во фраке или мундире фашизм и на
цизм являются безусловным злом, 
в какие одежды его ни ряди. Тем 
не менее для решения современных 
геополитических задач англосаксы 
охотно возрождают неонацистскую 
идеологию. Такие эксперименты ве

дут не к доминированию, а к мировой 
катастрофе, поэтому должны пресе
каться жёстко и бескомпромиссно.

Некоторые западные эксперты утверж-
дают, что глобальное доминирование 
необходимо Западу для обеспечения 
собственного экономического процве-
тания. Получается, Россия исторически 
ему в этом мешает?

В этом смысле с ними даже мож
но согласиться. Россия — кость в гор
ле Запада, пытающегося создать своё 
мироустройство. Ещё более ста лет 
назад английский географ Маккин
дер сформулировал известную те
орию географической оси истории 
и так называемого Хартленда, то есть 
срединной земли, которую занимает 
Россия. Он доказывал, что контроль 
над Хартлендом означает господство 
над Мировым островом, как он назы
вал Евразию. Господство над Хартлен
дом, по его мнению, создаёт основу 
для контроля над евразийским про
странством, а это уже, в свою очередь, 
ведёт к глобальному доминированию.

Ему же принадлежит идея изоля
ции нашего государства с помощью 
так называемого санитарного кордо
на из малых стран Восточной Евро
пы. Инициатива отделить от России 
Украину, а также другие националь
ные окраины бывшей империи тоже 
исходила от Маккиндера. Столько лет 
прошло, но их цели не изменились.

Выходит, что западная геополитика 
до сих пор развивается по его лека-
лам?

Антироссийская западная гло
бальная стратегия не меняется 
на протяжении веков. Я вспомнил 
Маккиндера в связи с тем, что он один 
из первых, кто подвёл теорию под 
многочисленные агрессивные «крес
товые» походы так называемой запад
ной цивилизации на Россию.

Даже расширение НАТО на восток 
идёт по тем же направлениям, по ко
торым двигались Наполеон, кайзер 
Вильгельм и Гитлер.

Все крупные завоевательные кам
пании против нашей страны велись 
для её устранения как главной геопо
литической силы в Евразии.

Сразу после Второй мировой вой
ны США разработали целую серию 
планов по уничтожению Советско
го Союза, намереваясь подвергнуть 

бесчеловечным атомным бомбарди
ровкам десятки советских, а заодно 
и китайских городов. К этому их под
вигала безнаказанность за ядерный 
террор против японского народа по
сле бомбардировок Хиросимы и На
гасаки.

�� «ЕВРОПЕЙСКАЯ ПОЛИТИКА 
СЕГОДНЯ НАХОДИТСЯ 
В ГЛУБОЧАЙШЕМ 
МОРАЛЬНОМ И 
ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНОМ 
УПАДКЕ»

Госсекретарь США Энтони Блинкен, вы-
ступая в Японии, рассуждал о причи-
нённых ядерными бомбардировками 
человеческих страданиях. Правда, со-
знательно замалчивал, что их осуще-

ствил Вашингтон. Почему, по вашему 
мнению, он при этом не осудил саму 
возможность ядерного конфликта?

Ничего удивительного. Американ
цы не знают, что такое война в прин
ципе. На их континенте последние 
бои отгремели в 1865 году. Они не пе
реживали ужасов блокады, разруше
ний, голода, концлагерей, не теряли 
миллионов людей. Поэтому их эли
ты с лёгкостью рассуждают о необ
ходимости вооружаться, наносить во
енное поражение России, готовиться 
к новым войнам. Нарушают между
народные договорённости и бесце
ремонно готовятся возобновить на
турные атомные испытания. Цинично 
принимают решение передать Ав
стралии технологии строительства 
подводных лодок с ядерными сило
выми установками в рамках военно
го объединения АУКУС.

Но ведь Европа в этом конфликте на-
ходится, по сути, в эпицентре событий. 
Есть ли там политики, способные объ-
ективно оценить происходящее и от-
казаться от предлагаемого Вашинг-
тоном пути?

Европейская политика сегодня на
ходится в глубочайшем моральном 
и интеллектуальном упадке. Яркий 
пример — Мюнхенская конференция 
по безопасности, на которую запад
ные политики съезжаются лишь для 
того, чтобы зачитать друг другу гос
деповские методички.

Создав для своих нужд механиз
мы Североатлантического альянса, 
США, по сути, оккупировали Европу. 
Поставленные в положение безыс
ходности европейские чиновники 
превратили Старый Свет в экономи
ческую базу для американских экс
периментов, покорно выполняют 
военные задачи НАТО. А натовское 
командование под управлением Пен
тагона напрямую взаимодействует 
с производителями оружия, попро
сту игнорируя официальные власти 
других стран.

Расширение НАТО позволяет Ва
шингтону ставить под свой контроль 
дополнительные территории Восточ
ной Европы. Показателен в этой свя
зи алгоритм присоединения новых 
стран к альянсу. Он предписывает 
присягать «хозяину» путём передачи 
ратификационных документов не ко
мулибо, а правительству США.

Под любые свои действия Запад под-
водит теории и обоснования. Так, ев-
ропейские элиты очень серьёзно от-
неслись к концепции «дивного нового 
мира» основателя и руководителя Все-
мирного экономического форума Кла-
уса Шваба, которая предполагает соз-
дание благополучной жизни лишь для 
определённого круга лиц. Можно ли 
утверждать, что их действия сейчас 
продиктованы именно этой концеп-
цией?

Согласно теориям Шваба и ему 
подобных, «дивный мир» на Россию 
и её жителей не распространяется. 
В соответствии со своими планами 
Запад последовательно ужесточает 
политическое, военное и экономиче
ское давление на нашу страну.

НАТО развернуло на террито
рии стран Восточной Европы до
полнительные воинские континген
ты. В регионе дислоцируются около 
60 тыс. американских военнослужа
щих. Альянс модернизировал воен
ную инфраструктуру вблизи наших 
границ, увеличил масштабы и интен
сивность оперативной и боевой под
готовки войск. Поставляет технику, 
вооружение на Украину, открыл де
сятки центров по подготовке солдат 
для украинской армии.

Лживо заявляя о важности борь
бы с терроризмом, Запад активно 
использует против России терро
ристические и экстремистские ор
ганизации, действуя методами, при
менявшимися им же в 1990е годы 
на Северном Кавказе.

Западные спецслужбы обучают 
террористов и диверсантов для со
вершения преступлений на терри
тории нашей страны, рассчитывая 
внушить страх населению России, 
подорвать конституционные устои 
нашего государства.

При блокировании финансовых 
активов России англосаксы приме
няют шаблоны, апробированные Ан
глией ещё в 1920е годы, когда Лондон 
беспардонно присвоил золотой запас 
Российской империи.

�� «ЗАПАД ПЫТАЕТСЯ 
РАЗРУШИТЬ ОСНОВЫ 
ОБЩЕРОССИЙСКОЙ 
И НАЦИОНАЛЬНОЙ 
ИДЕНТИЧНОСТИ»

Однако помимо давления на саму Рос-
сию Запад активно использует и ин-
формационно-психологическое дав-
ление на россиян. Какова всё-таки его 
конечная цель?

Запад пытается подорвать вну
треннее единство нашей страны и на
рода, деморализовать наших граждан, 
внушить им чувство неполноценно
сти. Целые институты в США и Ев
ропе не покладая рук трудятся над 
созданием самых безумных лжена
учных теорий. Обосновывают необ
ходимость переформатирования со
знания россиян, их покаяния перед 
согражданами других националь
ностей и вероисповеданий, которые 
якобы находятся под так называемым 
имперским гнётом.

Сразу несколько американских 
фондов активно знакомят вашинг
тонскую элиту со своими научными 
работами, наспех написанными по за
казу Госдепартамента и миноборо
ны США, под названием «Несосто
явшееся государство: руководство 
по расколу России». Основная став
ка, по мнению авторов, должна быть 
сделана на создание и поддержание 
нестабильности в соседних с Россией 
государствах, а также на информаци
онную войну, включающую поддерж
ку «пятой колонны» и разжигание 
внутрироссийского сепаратизма.

Одни только структуры Джорджа 
Сороса, кстати, выдававшего в годы 
Второй мировой войны нацистам сво
их соплеменников в Венгрии, ежегод
но выделяют по $800 млн на создание 
вымышленных видеороликов, поста
новочных фотографий и фальшивок 
в соцсетях.

Запад пытается разрушить осно
вы общероссийской и национальной 
идентичности, изо всех сил навязы
вая чуждые нам нововведения вроде 
гендерного многообразия и истори
ческого ревизионизма.

Мы в состоянии помешать этой куль-
турной агрессии?

Оппоненты России привыкли зло
употреблять нашей добротой и ще
дростью. Вскормленные западника
ми апологеты антироссийских идей, 
пропагандируя либерализм, отвергая 
понятия Родины и любви к Отечеству, 
льют воду на мельницу врага. Нам же 
следует жёстко отстаивать свои на
циональные интересы, свою культуру 
и историю с заботой о будущем госу
дарства. Западная пропагандистская 
машина не срабатывает, когда встре
чается с честью, благородством, твёр
достью духа и непоколебимой мора
лью, свойственными нашему народу. 
Традиционные духовнонравствен
ные ценности необходимо всемерно 
поддерживать и укреплять, не забы
вая при этом развенчивать русофоб
ские лженаучные теории, которые 
становятся почвой для агрессивных 
антироссийских действий.

Поговорим о давлении иного рода. Ра-
нее спикер Госдумы Вячеслав Володин 
заявил, что Запад стремится взять под 
контроль природные ресурсы России, 
используя климатическую проблемати-
ку. Вы согласны с этим утверждением?

США и их европейские клиенты 
безо всякого стеснения позволяют 
себе с трибун международных органи
заций продвигать идеи об использова
нии водных ресурсов России всеми го
сударствами планеты. Беззастенчиво 
жонглируют данными о том, что якобы 
запасы пресной воды в России никак 
не соотносятся с численностью про
живающего населения и экономиче
ской активностью страны. Ангажиро
ванные западные учёные и политики 
берут на себя смелость безапелля
ционно заявлять, что только страны 
коллективного Запада вправе распо
ряжаться имеющимися в мире при

родными ресурсами, а Россия их яко
бы получила несправедливо. Такими 
заявлениями Запад фактически при
знаётся, что не может обойтись без 
природных ресурсов России.

Недавно Германия закрыла три по-
следние атомные станции, отказав-
шись от атомной энергетики. По ва-
шему мнению, на что рассчитывает 
Берлин?

Продвигая сокращение генериру
ющих мощностей, руководство Гер
мании лишает национальную эко
номику энергоёмкого производства. 
Возобновляемые источники энергии, 
на которые делают ставку еврочинов
ники, не смогут полностью заместить 

энергию, вырабатываемую атомными 
станциями. Ядерная энергетика яв
ляется не просто надёжным источ
ником электроэнергии, но и одним 
из самых экологически чистых спо
собов генерации.

За последние 20 лет Европа уже 
потеряла четверть всех своих лесов 
изза увеличения заготовок, посколь
ку 60% возобновляемой энергии про
изводится за счёт биомассы, почти 
половину из которой дают леса. Та
кими темпами Европа останется во
обще без лесов.

Оседлав экологическую повестку, 
еврочиновники категорически игно
рируют доводы профессиональных 
экологов о пользе сотрудничества 
с Россией в области энергетики.

�� «САМЫМ БЕЗОПАСНЫМ 
МЕСТОМ СТАНУТ 
ВОСТОЧНАЯ ЕВРОПА  
И СИБИРЬ»

При этом весьма условна надёжность 
альтернативных источников энергии. 
Например, извержение вулкана Шиве-
луч на Камчатке вывело из строя сол-
нечные батареи. А ведь Шивелуч — это 
не Везувий и не американский Йелло-
устоун, считающийся самым опасным 
спящим вулканом мира...

Вспомнили про Йеллоустоунский 
вулкан? Если он проснётся, это будет 
беспрецедентная катастрофа. Он спо
собен к извержениям, в тысячи раз 
превосходящим известные челове
честву. Наблюдения показывают, что 
с годами активность вулкана возраста
ет, магма в нём подходит к поверхности 
с большой скоростью. Растёт и количе
ство землетрясений в окружающей его 
кальдере, достигая двух тысяч в год.

Проведённые исследования позво
лили смоделировать ход предполага
емого извержения и его последствия. 
Считается, что гибель всего живого 
на территории Северной Америки не
избежна. От цепочки извержений дру
гих вулканов, землетрясений, цунами 
и кислотных дождей пострадает боль
шая часть населения планеты. Но это 
волнует население Америки, а не её по
литиков.

Проблема защиты населения и эко
номической инфраструктуры от унич
тожающей силы вулканов требу
ет развития научных исследований 
в области вулканологии. Западным 
странам, одержимо увеличивающим 
количество санкций, следовало бы 

не ограждаться ими от России, а про
должать взаимодействие в научной 
сфере, в том числе в геологии. Иссле
дования и достижения в интересах 
прогресса и сбережения жизни лю
дей должны становиться достоянием 
всего человечества.

При этом американским властям 
с их Йеллоустоуном хочется пожелать 
чаще вспоминать народную мудрость. 
Английская поговорка гласит: «Лю
дям, живущим в стеклянных домах, 
не следует бросаться камнями». Ва
шингтону, решающему судьбы дру
гих государств и народов, стоит пом
нить, что в Помпеях древние римляне 
тоже жили обеспеченно и не чужда
лись разврата.

Кстати, некоторые в Америке ут
верждают, что при возможном из
вержении самым безопасным местом 
станут Восточная Европа и Сибирь. 
Видимо, здесь кроется ответ на во
прос, почему англосаксонские эли
ты так стремятся завладеть тем са
мым Хартлендом.

Гуманитарные катастрофы и их прибли-
жение должны подталкивать страны 
к взаимопониманию, а не к конфлик-
там. Однако мировой опыт борьбы с ко-
ронавирусом доказал обратное. Как 
вы считаете, в случае возникновения 
новой проблемы подобного масшта-
ба опыт разобщения стран повторится? 
Или люди всё же видят ситуацию иначе, 
нежели их правительства?

Не стоит забывать, что в США, как 
и в других недружественных странах, 
проживает немало граждан, которые 
позитивно настроены по отношению 
к России. Добропорядочные амери
канцы и европейцы вполне могут про
игнорировать антироссийскую про
паганду Вашингтона, приехать в нашу 
страну и стать гражданами Россий
ской Федерации при условии соблю
дения российского законодательства 
и уважения к нашей культуре.

Кстати, число желающих выбрать 
постоянным местом жительства Рос
сию растёт. Большинство из них — 
глубоко верующие христиане, ко
торым близки по духу моральные 
и нравственные ценности, оберега
емые в России, но давно растоптан
ные в Америке.

Для сведения: за последний год 
число граждан США, получивших па
спорта других стран, увеличилось 
втрое. Миф о пресловутой «американ
ской мечте» развеян. Сегодня Штаты 
буквально скатились в Средневеко
вье. Власти США молчаливо смотрят 
на бесчинства радикально настроен
ных лиц, принуждают граждан пре
клоняться перед активистами BLM. 
Настоящей охотой на ведьм мож
но назвать усиливающиеся гонения 
на представителей средств массовой 
информации. За два минувших года 
в США совершено более трёхсот на
падений на корреспондентов. Десят
ки журналистов арестованы и осуж
дены только за то, что выполняли свои 
профессиональные обязанности, под
готавливая репортажи на темы, о ко
торых власти предпочитают молчать.

Внутриполитические процессы 
в США приобретают турбулентный 
характер и становятся неуправляе
мыми в силу непримиримых разно
гласий элит, корпораций и властных 
структур.

Турбулентность можно наблюдать 
не только внутри этой страны, но и за её  
пределами. И всё это — на фоне природ-
ных катаклизмов и непрекращающих-
ся экономических кризисов. По вашему 
мнению, зачем же тогда в этих условиях 
США нужна Украина?

Украина требуется американцам 
только в качестве объекта нещад
ной эксплуатации имеющихся при
родных ресурсов без традиционного 
населения. Следуя такой неонацист
ской линии, Вашингтон уже превра
тил её в территорию, которую миллио
ны людей массово покидают, стремясь 
найти за границей защиту от социаль
ноэкономических проблем и профа
шистских притеснений. 30 лет потря
сений, организованных на Украине 
Вашингтоном, привели к сокраще
нию населения вдвое. А сегодня Бе
лый дом с лёгкостью идёт на продол
жение войны с Россией до последнего 
украинца. При этом сохранение Укра
ины в качестве государства в планы 
США не входит.

Интервью
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«Сохранение  
Украины в качестве 
государства  
в планы США  
не входит»
Секретарь Совбеза РФ Николай Патрушев —  
о самом безопасном месте  
на земле и противостоянии с Западом

« СОЗДАВ ДЛЯ СВОИХ НУЖД МЕХАНИЗМЫ СЕВЕРОАТ-
ЛАНТИЧЕСКОГО АЛЬЯНСА, США, ПО СУТИ, ОККУПИРО-
ВАЛИ ЕВРОПУ. ПОСТАВЛЕННЫЕ В ПОЛОЖЕНИЕ БЕЗЫС-

ХОДНОСТИ, ЕВРОПЕЙСКИЕ ЧИНОВНИКИ ПРЕВРАТИЛИ СТАРЫЙ 
СВЕТ В ЭКОНОМИЧЕСКУЮ БАЗУ ДЛЯ АМЕРИКАНСКИХ ЭКСПЕРИ-
МЕНТОВ, ПОКОРНО ВЫПОЛНЯЮТ ВОЕННЫЕ ЗАДАЧИ НАТО

« ДЛЯ РЕШЕНИЯ СОВРЕМЕННЫХ ГЕОПОЛИТИЧЕСКИХ 
ЗАДАЧ АНГЛОСАКСЫ ОХОТНО ВОЗРОЖДАЮТ НЕО-
НАЦИСТСКУЮ ИДЕОЛОГИЮ. ТАКИЕ ЭКСПЕРИМЕН-

ТЫ ВЕДУТ НЕ К ДОМИНИРОВАНИЮ, А К МИРОВОЙ КАТАСТРОФЕ, 
ПОЭТОМУ ДОЛЖНЫ ПРЕСЕКАТЬСЯ ЖЁСТКО  
И БЕСКОМПРОМИССНО
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Ягода Манила
Филиппины всё больше входят в орбиту Вашингтона

Наталия Портякова

Соединённые Штаты заполучили ещё 
одного союзника в Азиатско-Тихо-

океанском регионе. Через день после 
того, как Вашингтон покинул лидер Юж-
ной Кореи Юн Сок Ёль, туда с четырёх-
дневным визитом прибыл президент 
Филиппин Фердинанд Маркос-млад-
ший. По итогам его встречи с Джо Бай-
деном две страны, ранее согласовав-
шие доступ американцев на ещё четыре 
филиппинские военные базы и недав-
но завершившие одни из крупнейших 
двусторонних военных учений, догово-
рились и дальше крепить альянс в об-
ласти обороны. Кроме того, Маниле 
был обещан ряд экономических «плю-
шек» от США. Как такое развитие собы-
тий скажется на отношениях Филиппин 
с Китаем, главным торговым партнёром 
страны, — в материале «Известий».

Филиппины стали первым госу-
дарством Азиатско-Тихоокеанского 
региона, с которым США подписали 
договор о взаимной обороне, предус-
матривающий, что каждая из стран 
придёт на защиту другой в случае на-
падения на одну из них третьей сторо-
ны. Это документ был утверждён ещё 
в 1951 году. Так что эта страна Юго-Вос-
точной Азии давно находилась в чис-
ле американских союзников в облас-
ти обороны.

Однако в годы правления на Филип-
пинах Родриго Дутерте (2016–2022) от-
ношения Манилы и Вашингтона пош-
ли по наклонной, в том числе и в сфере 
безопасности. Экс-президент, кото-
рого многие считали излишне друже-
ственным Китаю, не скрывал своего 
антиамериканизма и в своё время даже 
грозился отказаться от двустороннего 
договора о пребывании на Филиппи-
нах военного контингента США.

С уходом Дутерте и приходом 
в кресло президента Фердинанда Мар-
коса-младшего, вступившего в долж-
ность прошлым летом, отношения Фи-
липпин и США вышли на новый виток 
развития, апофеозом чего стал первый 

за последние десять лет визит филип-
пинского лидера в Штаты. Он прохо-
дит с 1 по 4 мая.

Одни из важнейших итогов были 
объявлены 1 мая по итогам встречи 
в Белом доме лидеров двух стран. Так, 
президент Байден подтвердил «неру-
шимую приверженность Соединён-
ных Штатов альянсу с Филиппинами» 
и обязательство Вашингтона прийти 
на выручку Маниле в случае «воору-
жённого нападения на филиппинские 
вооружённые силы, гражданские суда 
или летательные аппараты в зоне Ти-
хого океана, в том числе в Южно-Ки-
тайском море».

В полном соответствии с заведён-
ной США модой в совместном заявле-
нии появился и тезис о намерении двух 
стран добиваться обеспечения «сво-
боды судоходства в Южно-Китайском 
море» (ЮКМ) и полётов над ним, а так-
же о важности уважения суверенных 
прав государств в рамках их исключи-
тельных экономических зон в соответ-
ствии с международным правом.

Китай в тексте документа не упомя-
нут, но именно эта страна, бесспорно, 
считается тем слоном в комнате, кото-
рого нельзя было не приметить. Ведь 
именно КНР претендует на суверени-

тет почти над всем ЮКМ, считая сво-
им пространство, простирающееся 
более чем на 1,5 тыс. км от её матери-
ковой части и заходящее в исключи-
тельные экономические зоны Вьет-
нама, Филиппин, Малайзии, Брунея 
и Индонезии.

Наконец, США и Филиппины под-
твердили «важность сохранения мира 
и стабильности в Тайваньском проли-
ве в качестве неотъемлемого элемента 
глобальной безопасности и процвета-
ния», что стало ещё одним камнем в ки-
тайский огород.

Неудивительно, что Тайвань при-
ветствовал совместное заявление 
лидеров Филиппин и США, тогда как 
в Китае, пусть пока только на уровне 
издания Global Times, обвинили Штаты 
в очередной попытке сколотить новый 
союз в Юго-Восточной Азии для сдер-
живания Пекина.

Игра на повышение
Насколько серьёзна угроза дефолта в США

Евгения Чукалина

В ласти США до сих пор не приняли ре-
шения о подъёме планки госдолга, 

но страна не столкнётся с угрозой де-
фолта. Такое мнение выразили опро-
шенные «Известиями» эксперты, под-
черкнув, что Белый дом и Конгресс, 
возможно, достигнут компромисса 
до 1 июня. Именно тогда, по словам гла-
вы минфина США Джанет Йеллен, пра-
вительство может исчерпать чрезвы-
чайные меры из-за достижения потолка 
госдолга. Его повышение остаётся од-
ной из наиболее острых тем в противо-
стоянии республиканцев и демократов: 
первые настаивают на сокращении рас-
ходов, в то время как администрация 
Джо Байдена хочет «идти по наиболее 
простому пути», просто подняв планку.

Вопрос о повышении госдолга стоит 
на повестке дня американских властей 
с начала года. 19 января он превысил 
установленный законодательством ли-
мит в $31,4 трлн, из-за чего министер-
ству финансов пришлось вмешаться, 
приняв ряд чрезвычайных мер для из-
бежания дефолта. Однако вечно так 
продолжаться не может, о чём и за-
явила глава минфина Джанет Йеллен 
в своём письме, адресованном спике-
ру палаты представителей США Кеви-
ну Маккарти.

— После проведения анализа по-
следних поступлений федеральных 
налогов, согласно нашей лучшей 
оценке, мы не сможем продолжать 
выполнять все обязательства пра-
вительства к началу июня, а потен-
циально уже к 1 июня, если Конгресс 
не повысит или не приостановит ли-
мит долга до этого времени, — подчер-
кнула Джанет Йеллен.

Вместе с тем глава американского 
минфина рассказала, что ведомство 
решило приостановить выпуск цен-
ных бумаг серии для органов власти 
в штатах и местных органов власти 
(SLGS), поскольку необходимо управ-
лять рисками, которые связаны с госу-
дарственным долгом США.

— Если Конгресс не сможет повысить 
лимит долга, это создаст серьёзные 
трудности для американских семей, 
нанесёт ущерб нашему глобальному 
лидерству и поставит под сомнение 
нашу способность защищать интере-
сы национальной безопасности, — до-
бавила Джанет Йеллен.

Сложившаяся ситуация остаёт-
ся настоящим камнем преткновения 
между республиканцами, которые 
во главе с Маккарти контролируют па-
лату представителей, и администра-
цией президента страны Джо Байдена. 
Если «синие» всячески требуют повы-
шения госдолга, то «красные» настаи-
вают на том, что необходимо сократить 
расходы и вести более ответственную 
экономическую политику.

К слову, в апреле республиканцы 
предложили законопроект о повыше-
нии потолка государственного долга 
на $1,5 трлн, но лишь в обмен на рез-
кое понижение расходов. В итоге про-
ект был принят в палате представите-
лей, но остаётся неясной его судьба 
в сенате, ведь его контролируют демо-
краты. К тому же в Белом доме завери-
ли, что Байден наложит вето на этот 
план, если он всё-таки сможет прой-

ти и в верхней палате американского 
парламента.

С такой твёрдой позицией сторон 
риск дефолта возрастает, что пони-
мают и в администрации президен-
та. Поэтому американский лидер ре-
шил провести встречу с руководством 
Конгресса 9 мая: на неё приглашены 
лидеры демократического большин-
ства и меньшинства Чак Шумер и Ха-
ким Джеффрис, а также лидер респу-
бликанского меньшинства в сенате 
Митчелл Макконнелл и спикер пала-
ты представителей Маккарти.

Именно на этих переговорах сто-
роны могут согласовать какое-то ре-
шение, которое позволит избежать 
дефолта в стране, отметили опрошен-
ные «Известиями» эксперты. Однако 
в любом случае это будет компромисс 
в том или ином виде.

«Санкции для нас более невыгодны,  
чем для России»
Глава комитета по защите климата и энергетике бундестага Клаус Эрнст — об обратном эффекте ограничений  
против Москвы и версиях взрывов на СП

Мария Васильева

Г ермании следовало бы запустить ра-
бочую нитку «Северного потока-2» 

на переходный период. Об этом в интер-
вью «Известиям» заявил глава комитета 
по защите климата и энергетике бунде-
стага Клаус Эрнст (партия «Левые»). Од-
нако, по его словам, правительство ФРГ 
не пойдёт на этот шаг, пока продолжа-
ются боевые действия. Депутат также 
высказался за подключение Москвы 
к расследованиям взрывов на СП, оце-
нил ущерб от санкций против РФ для 
немецкой экономики и поддержал сло-
ва Эммануэля Макрона о независимом 
от США сотрудничестве с КНР.

The Times ранее сообщала, что, по од-
ной из версий немецких следователей, 
за взрывами на «Северных потоках» 
(СП) могло стоять западное государ-
ство. Тем не менее до сих пор немец-
кая сторона публично не представила 
ни одной версии. Почему расследова-
ние так затягивается?

Официально это не было установ-
лено, даже в статье The Times. Это 
предположение. Ход расследования 
взрывов держится в секрете. Мы, пар-
ламентарии, тоже не знаем подроб-
ностей. Мы хотели бы знать больше. 
Но у нас нет доступа к информации.

Ранее вы высказывались за привлече-
ние к расследованию российской сто-
роны. Почему это важно?

Этот трубопровод — российский. 
РФ серьёзно пострадала от нанесён-
ного ущерба, поэтому я считаю уча-
стие российской стороны в расследо-
вании необходимым. 

Что вы можете сказать о версии СМИ 
о причастности украинской группиров-
ки к взрывам? 

Я считаю её маловероятной. Подоб-
ный акт требует ноу-хау. Информация, 
опубликованная Сеймуром Хершем, 
более достоверна, чем та, которую 
мы узнали из этих СМИ. Примечатель-
но, что версия о причастности укра-
инской группировки была опублико-
вана вскоре после публикации Херша. 
То есть нужно было быстро предста-
вить другую версию.  

В то же время версия о причастности РФ 
к взрывам уже не обсуждается?

Маловероятно, что это сделали рус-
ские. Зачем им уничтожать собствен-
ный газопровод? Если Россия не же-
лает поставлять газ, она может просто 
перекрыть кран. 

Несмотря на нынешнюю политическую 
ситуацию, некоторые немецкие полити-
ки поддерживают ремонт СП — напри-
мер, премьер-министр Саксонии Миха-
эль Кречмер. Также стало известно, что 
Allianz и Munich Re возобновили страхо-
вание Nord Stream. Будет ли уместным 
сказать, что Германия всё ещё надеется 
запустить проекты в будущем?

Я не думаю, что сейчас у федераль-
ного правительства есть какие-ли-
бо планы по возобновлению работы 
СП. Но это было бы верное решение. 
Мы нуждаемся в газе на переходный 
период. Крайне важно расширять ис-
пользование возобновляемых источ-
ников энергии, чтобы добиться неза-
висимости от ископаемого топлива. 
Но на это потребуется время. Именно 
поэтому в интересах Германии было 
бы использовать нитку трубопровода, 
которая всё ещё работает. Российский 
газ дешевле и всегда был надёжным.

Российский газ добывается не с по-
мощью технологий гидроразрыва. Кро-
ме того, его не нужно экспортировать 
морским транспортом. Следовательно, 
и с экологической точки зрения было 
бы правильно запустить проект снова.

Однако не думаю, что правитель-
ство сделает это, пока продолжаются 
боевые действия.

Можно сказать, что Германия полно-
стью отказалась от российского газа?

Уровень используемого ФРГ россий-
ского газа равен нулю. Во-первых, РФ 
прекратила поставки газа из-за санк-
ций, а во-вторых, мы сами сказали, 
что хотим от него отказаться. Сейчас 
мы получаем газ из других стран. На-
пример, из Норвегии, Нидерландов.

Я предполагаю, что цены на газ 
опять вырастут во второй половине 
года, потому что мы видим: экономи-
ка Китая снова набирает обороты. В та-
ком случае может наступить тяжёлая 
ситуация. Во-первых, если мы будем 
покупать больше СПГ, страны третье-
го мира его просто не получат, ведь 
цены сильно вырастут. Вторая проб-
лема заключается в том, что высокие 
цены на газ делают нас неконкурен-
тоспособными по сравнению с США. 
И на данный момент мы не можем это 
исправить. То есть для Германии отказ 
от российского газа — это точно неком-
фортная ситуация, даже если мы и обе-
спечиваем газоснабжение с помощью 
других источников.

Сколько Германии потребуется времени 
для строительства и введения в эксплу-
атацию всех СПГ-терминалов?

СПГ-терминалы можно построить 
быстро. Некоторые из них уже введены 
в строй. Например, в Вильгельмсхафе-
не. Это не проблема. Проблема — в цене 
на газ, которая во много раз превыша-
ет ту, за которую мы получали трубо-
проводный газ из России. СПГ намного 
дороже. И это вызов для Европы, а осо-
бенно для Германии.

Германия справилась этой зимой — га-
зохранилища были заполнены. Энерге-
тический кризис позади?

Энергетический кризис в Герма-
нии не закончился. В этом году у нас 
была мягкая зима, но никто не знает, 
какой будет следующая. Если мягкой, 
то проблем, скорее всего, будет мень-
ше, чем при суровых температурах. 
Но высокие цены никуда не делись. 

15 апреля Германия закрыла послед-
ние атомные электростанции. Готова 
ли экономически страна к этому шагу?

Я считаю, что будущее не за атом-
ной энергетикой. Никто не знает, что 
делать с радиоактивными отходами. 
Невозможно предсказать вероятность 
катастрофы. Именно поэтому я рад, 

что мы наконец избавились от этого 
типа энергетики. Да, может возникнуть 
дефицит. Но я не думаю, что это приве-
дёт к катастрофическим последстви-
ям, поскольку мы — часть европейской 
энергетической сети. То есть мы ча-
сто экспортируем энергию, в том чис-
ле электроэнергию. 

Как вы относитесь к новому зако-
ну об отоплении, согласно которому 
граждане ФРГ вскоре должны перейти 
с газовых котлов на тепловые насосы? 
Может ли этот закон помочь достичь 
энергетической стабильности? 

Мы сталкиваемся с проблемой ото-
пления зданий: большая часть выбро-
сов CO2 — следствие потребления энер-
гетики для отопления. Но упомянутый 
закон федерального правительства — 
это неверный путь. Нельзя заставить 
граждан перейти на другие техноло-
гии, которых ещё почти нет. Не решён 
вопрос и с мастерами, которые долж-
ны устанавливать эти насосы. Что де-
лать в многоквартирных домах? Кто 
понесёт расходы? Так много вопросов 
без ответов. Так что не думаю, что за-
кон выйдет из бундестага в нынешнем 

виде. Будет много изменений, потому 
что у самих представителей правящей 
коалиции — и в СДПГ, и в СвДП — боль-
шие сомнения.

Некоторые эксперты предупрежда-
ют о риске деиндустриализации Евро-
пы. Многие немецкие компании пере-
езжают в США. Насколько это острая 
проблема?

Это большая проблема. Если цена 
на энергетику здесь значительно 
выше, чем где-либо ещё, то инвесто-
ры дважды подумают и часть потен-
циальных вложений в Германию пе-
рейдёт в США. Эта проблема не может 
привести к деиндустриализации всей 
страны, но приведёт к деиндустриа-
лизации отдельных сфер. Например, 
энергоёмких. Германия должна быть 
в состоянии обеспечить всю производ-
ственную цепочку. Если базовая про-
мышленность рухнет, это будет иметь 
очень неприятные последствия.

Касается ли это автопрома?
Эта проблема касается и автопро-

ма, поскольку для производства авто-
мобилей требуются энергоёмкие ком-
поненты. Например, стекло. Нельзя же 
продать автомобиль без окон. То же са-
мое со сталью. Конечно, в нынешних 
условиях производство обходится до-
роже. И это даёт преимущество США 
перед Европой.

Санкции против России оказывают не-
гативный эффект на немецкую эконо-
мику или это преувеличение?

Безусловно, санкции ЕС против РФ 
приводят к негативным последствиям 
для европейской экономики. Полагаю, 
что антироссийские санкции более эф-
фективно работают против экономи-
ки ФРГ. По оценкам Международного 
валютного фонда, уровень экономи-
ческого развития России в 2023 году 
будет выше, чем в Германии. Санкции 
поставили нас в более невыгодное по-
ложение, чем РФ.

Мир
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Нефть рубль сбережёт

Андрей Маслов

Аналитик

Российская валюта продолжает кон-
солидироваться у отметки в 81,5 руб-

ля за доллар. Главные факторы нега-
тивного влияния остаются прежними: 
геополитика и снижение российско-
го экспорта. Нацвалюта стала менее 
чувствительна к новостям и реагирует 
только на основополагающие причины 
формирования курса. Такие как, напри-
мер, недавний выход Shell из проекта 
«Сахалин-2», что во многом и привело 
к резкому снижению позиций в апреле.

На ослабление рубля повлиял 
и торговый баланс. Так, по словам гла-
вы ЦБ РФ Эльвиры Набиуллиной, на-
цвалюту ослабили сокращение экс-
порта и снижение нефтяных цен. 
Но в то же время Центробанк ожидает, 
что стоимость сырья будет расти и это 
поддержит курс в пользу «россияни-
на» в следующие периоды.

При этом, как подчеркнула гла-
ва регулятора, нет необходимости 
возвращаться к практике обязатель-
ной репатриации валютной выручки. 
Минфин тоже придерживается линии, 
что сейчас ничего менять не нужно — 
рынкам необходимо длительное вре-
мя стабильных правил игры.

Другим немаловажным фактором 
влияния остаётся конфликт на Украи-
не. Многие аналитики, да и рынки в це-
лом ожидают интенсификации бое-
вых действий. Эскалация конфликта 
приводит к снижению аппетита к ри-
скам среди инвесторов и оказывает 
давление на рубль. Впрочем, возмож-
но, этот фактор уже заложен в теку-
щие уровни. А переход через уровень 
сопротивления в 81,5 руб./$ скорее 
возможен при серьёзных изменениях 
на линии соприкосновения.

Кроме того, отметим и денежно-
кредитную политику мировых цен-
тробанков, которая имеет ограничен-
ное воздействие на рубль, но всё же 
важна для экономического контекста. 

Чем выше ставки западных регулято-
ров — тем крепче их валюты.

В апреле президент Федераль-
ного резервного банка Филадель-
фии Патрик Харкер предупредил, что 
процентные ставки в США, скорее все-
го, будут повышаться и оставаться 
на этом уровне дольше, даже несмо-
тря на охлаждение экономической ак-
тивности. Рынки ожидают, что аме-
риканский регулятор повысит ставки 
на 25 б.п. в начале мая — до диапазо-
на 5–5,25%. Тем временем на послед-
нем заседании Европейского цен-
трального банка некоторые политики 
обеспокоились тем, что новые эконо-
мические прогнозы в отношении за-
работной платы, роста и инфляции 
были слишком мягкими. А значит, воз-
можно, потребуется новое повышение 
ключевых ставок.

Мы, в свою очередь, ожидаем, что 
период адаптации российской эконо-
мики и сырьевых экспортёров к санк-
циям займёт ещё несколько месяцев. 
Затем ситуация с притоком валюты 
может улучшиться, а курс рубля ста-
билизируется весной и немного укре-
пится летом.

Наш прогноз на второй квартал 
подразумевает торговый диапазон 
по USD/RUB на уровне 72–80 за доллар 
и 88–91 за евро, а до конца года — в рай-
оне 75–85 за доллар и 86–95 за евро — 
в первую очередь в зависимости 
от развития ситуации на Украине 
и торгового баланса. В мае, вероят-
но, стоит ждать дальнейшей консо-
лидации нацвалюты у нынешних от-
меток, пока не будут опубликованы 
более свежие данные по российско-
му экспорту, в частности нефтегазово-
го сектора.

Курс нацвалюты по отношению 
к юаню консолидируется у сильной 
линии сопротивления в 12 рублей. 
Сейчас рынки во многом сосредото-
чены на том, как китайская экономика 
наращивает темпы активности после 
снятия большинства антикоронави-
русных мер. Так, недавно промышлен-
ная активность КНР показала рост, 
однако в целом ситуация пока неод-
нозначна.

Кроме того, на юань влияет и геопо-
литический фактор, в частности вол-
ны напряжённости между КНР и Тай-
ванем. В связи с этим скорее стоит 
ожидать, что в апреле-мае пара RUB/
CNY продолжит колебаться у отметки 
в 11,2–12,2 рубля, а к концу года можно 
рассмотреть более широкий диапазон 
в 10,5–12,5 рубля за юань. Пробития 
этих уровней также возможны, но без 
рыночных шоков маловероятны.

Знай меры
A Кроме того, в ответе гово-

рится о результатах рас-
следования и внеплановой провер-
ке предприятий готовой еды Good 
Food ИП Кухарев в Ростове-на Дону.

«По рез ул ьтата м лаборатор-
н ы х исс ледова н и й в к ул и нар-
ной продукции, полуфабрикатах 
было обнаружено несоответствие 
требованиям действующего законода-
тельства по микробиологическим по-
казателям, в том числе обнаружена па-
тогенная микрофлора», — говорится 
в документе Роспотребнадзора.

В настоящее время служба пода-
ла иск в суд о признании действий 
предприятий в Ростове-на-Дону 
противоправными, следует из пись-
ма. Кроме того, ведомство активно 
оказывает правовую помощь в под-
готовке проекта претензии 147 по-
требителям, которым причинён 
имущественный и моральный вред. 
Одновременно Управление Роспо-
требнадзора по Ростовской облас-
ти планирует подачу коллективно-
го иска, в случае если требования 
пострадавших не будут удовлетво-
рены в досудебном порядке, отме-
чает служба.

«Известия» направили запрос 
в Grow Food. Также редакция обрати-

лась в Роспотребнадзор и в прокура-
туру Санкт-Петербурга.

�� НЕ ХОТЕЛИ ОТРАВИТЬ

Проверка показала системную проб-
лему у предприятий, которые произ-
водят наборы готового питания, за-

явил «Известиям» глава ОПИ Олег 
Павлов.

— Мы уверены, что объём, масштаб 
и тяжесть выявленных нарушений 
очень серьёзные, — отметил он.

По его словам, причиной такого 
положения дел мог стать мораторий 
на внеплановые проверки бизнеса, ко-

торый в условиях санкций и непро-
стой экономической ситуации стара-
ется на всём экономить.

— Минимизируют издержки на пер-
сонале, на качестве продуктов, на при-
готовлении. Но всё это, к сожалению, 
приводит к тяжёлым последствиям. 
Это подтверждает то, что все иници-

ированные нами проверки выявили 
серьёзные и массовые нарушения, — 
пояснил он.

Это мнение отчасти разделяет 
и председатель Союза потребителей 
России Пётр Шелищ.

— Думаю, что мораторий на про-
верки неправомерен. Если у нас есть 
обязательные требования, но нет воз-
можности проверять их соблюдение, 
то считайте, что проку от них ника-
кого. Другое дело, что никакой про-
изводитель не будет умышленно 
кого-то отравлять, так как это в лю-
бом случае для него чревато пробле-
мами, — отметил эксперт.

По его словам, в этом плане сани-
тарное благополучие должны защи-
щать органы власти, а качество ра-
боты компаний общепита должно 
влиять на мнение потребителей.

— В этом плане считаю важным пе-
ренять практику нью-йоркской са-
нитарной службы, которая обяза-
ла все кафе, рестораны, фастфуды 
на входе выставлять значок одной 
из трех букв: A, B или C. Они озна-
чают оценку их работы санитарным 
управлением города, — отметил Пётр 
Шелищ.

Он добавил, что потребителям сра-
зу понятно, у каких компаний всё хо-

рошо (A) и где можно питаться, а где 
всё плохо и куда люди, как правило, 
не идут (C).

Согласно ранее опубликованным 
данным исследования консалтинго-
вого агентства Infoline, ёмкость рын-
ка доставки продуктовых наборов 
в 2022 году превысила 15,7 млрд руб-
лей. Почти 70% занимает пять игроков: 
Grow Food (крупнейший по обороту), 
Performance Food, «Шефмаркет», «Ян-
декс Шеф» и Elementaree.

МНЕНИЕ

« ПРИЧИНОЙ ТА-
КОГО ПОЛОЖЕ-
НИЯ ДЕЛ МОГ 

СТАТЬ МОРАТОРИЙ НА 
ВНЕПЛАНОВЫЕ ПРОВЕР-
КИ БИЗНЕСА, КОТОРЫЙ 
В УСЛОВИЯХ САНКЦИЙ 
И НЕПРОСТОЙ ЭКОНОМИ-
ЧЕСКОЙ СИТУАЦИИ СТА-
РАЕТСЯ НА ВСЁМ ЭКОНО-
МИТЬ
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Мария Перевощикова, 
Наталья Башлыкова

В России предложили массово воз-
водить арендные фермерские хо-

зяйства на землях сельхозназначения 
вблизи крупных городов. Мера нуж-
на для развития отечественного сель-
ского хозяйства, привлечения людей 
в эту сферу и создания доступно-
го и востребованного жилья в такой 
местности. Инициативу в Минстрой 
и Минсельхоз направили крупные ри-
елторские компании. Идею поддер-
живают в Госдуме. Предполагается, 
что сбытом продукции фермеров бу-
дут заниматься компании, управляю-
щие такими комплексами.

На землях сельскохозяйствен-
ного назначения вблизи круп-
ных городов предложили строить 
фермерские хозяйства для сдачи 
их в аренду предпринимателям. 
Инициативу в Минстрой и Мин-
сельхоз направила федеральная 
компания «Этажи». Мера нужна для 
развития отечественного сельско-
го хозяйства, привлечения людей 

в эту сферу и возведения доступно-
го и востребованного жилья. Так-
же в числе предложений — создание 
управляющих компаний, которые 
будут в том числе заниматься сбы-
том продукции фермеров.

— В России необходимо расши-
рять и развивать новые механизмы 
государственно-частного партнёр-
ства, в том числе и в сфере сельско-
го хозяйства, — сказал руководитель 
центра загородной недвижимости 
федеральной компании «Этажи» Ан-
тон Сауков.

Это, с одной стороны, будет спо-
собствовать повышению эффектив-
ности использования сельскохозяй-
ственных земель, популяризации 
этой сферы экономики, с другой — 
позволит получить дополнительные 
ресурсы для увеличения производ-
ства сельхозпродукции. А для участ-
ников проекта ещё и обеспечит до-
ступное жильё, добавил он.

Два года назад Госдума приня-
ла закон о праве фермеров стро-
ить дома на своих участках. Они мо-
гут возвести для себя единственное 

жильё высотой не более трёх этажей, 
общая площадь которого не превы-
шает 500 кв. м, застройка не должна 
занимать более 0,25% от площади зе-
мельного участка, отметил первый 
зампред комитета ГД по аграрным 
вопросам Олег Нилов.

Первый шаг в обеспечении жи-
льём аграриев уже сделан, нужно 
двигаться дальше, считает он. Но при 
этом должна быть найдена золотая 
середина, подчеркнул парламента-
рий.

— Главное, чтобы это не переходи-
ло в коммерцию — строительство под 
продажу или возведение на этих зем-
лях различных развлекательных за-
ведений, — пояснил Олег Нилов.

Это хорошая инициатива с точ-
ки зрения процесса реурбанизации 
(когда люди уезжают из городов), 
сказал депутат Госдумы от фракции 
ЛДПР Станислав Наумов. С одной 
стороны, вряд ли граждане вернутся 
жить в «советское село», но с другой 

— предложение риелторских компа-
ний действительно интересное, по-
лагает депутат.

По его мнению, стоит разви-
вать так называемые мезогорода 
за пределами мегаполисов. Име-
ются в виду небольшие поселения, 
но со всей необходимой инфра-
структурой, чтобы молодые люди 
хотели там жить и работать, пояс-
нил Станислав Наумов.

Для фермеров идея особенно ин-
тересна тем, что благодаря возмож-
ности аренды сократятся расходы 
на покупку земли и инвестиции, 
отметил первый вице-президент 
«Опоры России» Павел Сигал. Арен-
да хороша тем, что позволяет попро-
бовать свои силы в том или ином 
виде бизнеса. А близость крупно-
го города помогает сразу же найти 
рынок сбыта и соответственно на-
ладить логистические цепочки, от-
метил он.

— У людей растёт интерес к пред-
принимательству — если это мож-
но делать вблизи крупного города, 
то есть пользуясь инфраструктурой 
и в то же время занимаясь сельским 
хозяйством, эту идею стоит прове-
рить на практике, — добавил он.

Сельское в хозяйство
В РФ хотят массово возводить арендные фермы

Grow Food  — один из круп-
нейших сервисов по достав-
ке готовой еды — был основан 
в 2015 году в Санкт-Петербурге, 
писали ранее СМИ. По данным 
СПАРК, в России он представ-
лен юрлицом ООО «ГФ Трейд», 
которое подконтрольно кипр-
скому офшору «Винда лими-
тед». Основные акционеры 
компании — Даниэль Гальпер, 
Павел Паскарь и венчурный 
фонд Add Venture. В 2022 году 
её прибыль составила 1,27 млрд 
рублей, сообщало РБК. Офшор 
«Винда лимитед» — учредитель 
созданного в 2018 году ООО «ГФ 
Фудхолдинг».

Справка «Известий»
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Истинный бот
Мошенники используют хайп вокруг GigaChat для фишинга

Иван Черноусов

З лоумышленники начали создавать 
поддельные Telegram-каналы, кото-

рые якобы дают доступ к новой нейро-
сети Сбера GigaChat, рассказали «Извес-
тиям» специалисты по информационной 
безопасности. Такие аккаунты использу-
ют для фишинга, кражи личных данных 
и других целей. В Сбере заявили, что от-
слеживают появление подобных кана-
лов и принимают меры по их блокировке. 
Для желающих протестировать нейро-
сеть разработчики периодически рас-
сылают приглашения в официальном 
сообществе в мессенджере.

�� ВОШЛИ В ЧАТ

Злоумышленники начали создавать 
фейковые Telegram-каналы, которые 
якобы дают доступ к нейросети Сбе-
ра GigaChat, рассказали «Известиям» 
в компании R-Vision. Мошенники дела-
ют точную копию закрытого оригиналь-
ного ресурса, взяв оттуда информацию.

— Тема чат-ботов на основе искус-
ственного интеллекта (ИИ) сегодня до-
статочно популярна, а GigaGhat от Сбера 
пока запущен только в тестовом режи-
ме и соответственно доступен лишь 
небольшому кругу людей. Поэтому по-
вышенный интерес — вполне логичное 
явление, — рассказал руководитель ком-
понента Endpoint экосистемы R-Vision 
EVO Пётр Куценко.

Использование актуальной повест-
ки, в свою очередь, отличная приманка 
для различного рода фишинговых атак. 
Создание подобных каналов может быть 
примером классической мошенниче-
ской схемы, добавил эксперт.

В пресс-службе Сбера отметили, 
что отслеживают появление подобных 
Telegram-каналов и принимают меры 
по их блокировке.

— Обращаем внимание, что в наших 
публичных коммуникациях фигуриру-
ет ссылка на официальный закрытый 
чат. Мы призываем доверять только 
официальным источникам информа-
ции, — сообщили в пресс-службе ком-
пании.

�� НА ВОЛНЕ ХАЙПА

Корреспонденту «Известий» также 
удалось обнаружить в Telegram не-

сколько каналов, выдающих себя 
за официальный ресурс новой нейро-
сети.

— Сначала злоумышленники дуб-
лируют контент из основного кана-
ла и пытаются выстроить с человеком 
доверительные отношения. А дальше, 
усыпив бдительность жертвы, предло-
жат перейти по ссылке, когда у поль-
зователя уже не возникнет вопросов 
о её легитимности, — подчеркнул Пётр 
Куценко.

В данный момент в официальном 
сообществе GigaChat более 200 тыс. 
подписчиков, а в поддельных — око-
ло 2 тыс. Самый невинный сценарий 
использования фейковых каналов 
на волне хайпа — привлечение тра-
фика в сторонние сообщества с по-
следующей продажей рекламы, пред-
упредил эксперт центра аналитики 
внешних цифровых рисков Solar AURA 
компании «РТК-Солар» Александр Ву-
раско.

Кроме создания фейковых каналов 
злоумышленники также начали делать 
Telegram-боты, имитирующие новую 
российскую нейросеть.

— Мы проанализировали несколь-
ко ботов, выдаваемых за официаль-
ный GigaChat, и обнаружили, что они 
не имеют к нему ни малейшего отно-
шения, а созданы на основе ChatGPT. 
Более того, в беседе нейросеть сама 
раскрыла себя. Если изначально она 
назвалась именем бота от Сбера, 
то на более конкретный вопрос уже 
ответила правду, — сказал Александр 
Вураско.

�� ОСТОРОЖНО, ФЕЙКИ

Подобные схемы могут использовать-
ся для присвоения учётной записи 
в Telegram, чтобы впоследствии по-
ставить фишинговую ссылку, а так-
же для кражи данных банковских карт, 
рассказал специалист.

— Но возможны и криминальные 
схемы, связанные с кражей конфиден-
циальной информации, — подчеркнул 
Александр Вураско.

Администраторы каналов также 
могут собирать данные об аккаун-
тах подписчиков в актуальную базу, 
а далее использовать её в своих це-
лях или продать, рассказала ана-
литик исследовательской группы 

Positive Technologies Наталия Юшко-
ва. По её словам, интерес для спаме-
ров представляют тематические базы 
Telegram-аккаунтов.

Фейковые боты могут использо-
ваться для накрутки посетителей 
на волне популярности, а также вбро-
са рекламы. Кроме того, они способ-
ны выдавать те ответы, которые нуж-
ны его оператору. Тут открывается 
большой простор для манипуляций. 
Но основная схема выглядит так: сна-
чала злоумышленники набирают ау-
диторию — например, 5 тыс. пользо-
вателей. После этого они рассылают 
сообщение о том, что решение стано-
вится платным, уточнил Александр 
Вураско.

— Сейчас такими ботами «зарезер-
вировали» удачные Telegram-ники, 
которые не вызывают подозрений 
у людей и в будущем могут исполь-
зоваться в мошеннических схемах, — 
пояснила Наталия Юшкова.

Специалисты по информационной 
безопасности призвали не применять 
подобные решения. Кроме того, в слу-
чае с Telegram-каналами необходимо 
проверять информацию на официаль-
ном сайте Сбера. Там указана верная 
ссылка на группу, в которой рассыла-
ют приглашения для участия в тести-
ровании GigaChat.

Катерина Алабина

Россияне стали активнее рисовать 
и обращаться к арт-терапевтам, уз-

нали «Известия». В Wildberries отме-
чают повышение продаж товаров для 
творчества на 132% в первом квартале 
2023 года. А Ozon говорит о 16-процент-
ном годовом росте. Всплеск интереса 
к живописи и хендмейду связан с жела-
нием людей унять тревогу из-за мировых 
событий и личных проблем — они всё 
чаще обращаются к арт-терапии, чтобы 
обрести эмоциональную стабильность, 
подтвердили «Известиям» специалисты 
индустрии. О том, как это воздействует 
на рынок и на душевное здоровье рос-
сиян, — в материале «Известий».

В 2022 году продажи сегмента про-
дукции для творчества и хобби вырос-
ли на 90%, а в первом квартале 2023-го — 
уже на 132%, рассказали «Известиям» 
в пресс-службе Wildberries. Причём на-
блюдается как интерес к живописно-
му инструментарию, так и к различно-
го рода товарам для рукоделия.

— Больше всего в первые три месяца 
2023 года россияне приобрели марке-
ров, красок для рисования, карандашей, 
холстов и тканей для шитья и рукоде-
лия. Наиболее динамичными темпами 
интерес покупателей растёт к продук-
ции для поделок: формам (+376% год 
к году) и воску (+323%) для изготов-
ления свечей, фурнитуре для мягких 
игрушек (+300%), стразам (+227%) и би-
серу (+200%), — отметили в Wildberries.

В первом квартале вырос спрос 
на товары для творчества и хобби, рас-
сказали «Известиям» и в Ozon — в годо-
вом выражении продажи этой катего-
рии товаров увеличились на 16%, хотя 
их стоимость поднялась всего на 1%. 
В сравнении с оборотом удорожание 
незначительно: покупателям в целом 
всё равно, сколько стоят бумага, кра-
ски и кисти, если они чувствуют необ-
ходимость заниматься творчеством.

— Чаще всего россияне интересу-
ются покупкой красок для рисования 
(48%), холстов и подрамников (12%), 
скетчбуков (9%) и различных аксес-
суаров. В основном покупатели иска-
ли наборы акварельных красок и гуа-
ши в 12 цветах, акриловые краски для 
рисования по ткани и холсты на карто-
не, — сообщили в пресс-службе Ozon, 
добавив, что многие покупатели берут 
готовые наборы для творчества: в чис-
ле самых популярных товаров на мар-
кетплейсе оказался набор акриловых 
красок для создания отпечатка рук.

В свою очередь, профильные ма-
газины в мнениях расходятся. В он-
лайн-магазине Etude Site «Известиям» 
сообщили, что продукция подорожа-
ла примерно на 6%, а спрос в первом 
квартале 2023 года вырос в сравнении 
с 2022-м, тогда как «ВикАрт» утвержда-
ет, что цены поднялись намного выше: 
на 15–20%, причём на все категории 
товаров.

— Мы закупаем всю продукцию 
у российских представителей, напря-

Долгие проводы
В Калужской области захоронили останки 29 красноармейцев

Вероника Кулакова

В Калужской области 2 мая торже-
ственно перезахоронили останки 

29 солдат Красной армии. Большин-
ство из них погибли в ожесточённых 
боях 1941 года во время наступления 
гитлеровской армии на Москву. Тела 
бойцов обнаружили при строитель-
стве газопровода на большой глу-
бине — почти пять метров. Вероятно, 
в своё время фашисты просто сбро-
сили тела в воронку от авиабомбы 
и засыпали их землёй. Есть среди по-
гибших и участники наступательной 
операции Красной армии 1943 года. 
Пока удалось установить личность 
только одного из солдат — по чудом 
сохранившемуся армейскому меда-
льону. Но процесс идентификации 
продолжается, рассказали поиско-
вики.

�� 80 ЛЕТ БЕЗ ВЕСТИ 
ПРОПАВШИЙ

Останки почти трёх десятков со-
ветских солдат, погибших в  годы 
Великой Отечественной войны, 
с почестями перезахоронили 2 мая 
на территории мемориального ком-
плекса в деревне Кузьминичи Калуж-
ской области. Их нашли случайно — 
во время прокладки газопровода.

— Всего было найдено почти вдвое 
больше погибших, но работы с неко-
торыми останками ещё ведутся. По-
этому пока земле преданы только 
29 бойцов, — рассказал «Известиям» 
местный активист-поисковик Нико-
лай Сафонов.

По его словам, экспертам удалось 
установить личность только одного 

павшего солдата. Это Осетров Кон-
стантин Касьянович, родившийся 
в 1913 году в Сталинградской облас-
ти на хуторе Новомаксимовский.

— Он числился пропавшим без ве-
сти с 1943 года. Скорее всего, погиб, 
когда Красная армия освобождала 
Калужскую область от фашистских 
захватчиков, — отметил Николай Са-
фонов.

Информацию о родственниках 
Константина Осетрова пока обнару-
жить не удалось, добавил он. Работы 
по идентификации других останков 
продолжаются.

В торжественном перезахороне-
нии приняли участие около 300 че-
ловек. В том числе военнослужащие 
воздушно-десантных войск и 154-го 
отдельного комендантского Преоб-
раженского полка, другие почётные 
гости.

— Здесь, рядом с нынешним Вар-
шавским шоссе, шли одни из самых 
ожесточённых боёв. И трудно себе 
представить, сколько ещё ребят здесь, 
в нашей земле, нашли своё последнее 
пристанище, — сказал губернатор Ка-
лужской области Владислав Шапша 
на церемонии.

По этой территории на Москву 
шли все, начиная с Наполеона, пото-
му что это самый короткий путь, от-
метил на мероприятии бывший заме-
ститель министра обороны России 
Владимир Исаков.

— Не мы сказали, это сказали наши 
предки — что война не закончена 
до тех пор, пока не похоронен послед-
ний солдат, — подчеркнул он.

В память о погибших героях был 
дан оружейный салют, а гости возло-
жили цветы к мемориалу. Скоро здесь 

установят обелиск, сообщил Владис-
лав Шапша.

�� НА БЕЗЫМЯННОЙ ВЫСОТЕ

Большинство найденных советский 
бойцов, вероятно, погибли в 1941 году, 
когда нацисты через Калужскую об-
ласть наступали на Москву, счита-
ет Николай Сафонов. Соотношение 
сил было неравным, советским сол-
датам приходилось сражаться «бук-
вально один против ста», отметил экс-
перт.

— Некоторых павших обнаружи-
ли на глубине почти пять метров. 
Это позволяет предположить, что 
погибших сбрасывали в воронку 
от авиаудара. Вероятно, целью нем-
цев был мост, находящийся поблизо-
сти, но снаряды по нему не попали, — 
рассказал он.

Калужская область была ареной 
боевых действий в 1941 и 1943 годах. 
Куйбышевский район, в котором рас-
положена деревня Кузьминичи, нем-
цы оккупировали в октябре 1941-го 
во время наступательной операции 
«Тайфун», рассказал «Известиям» ген-
директор Калужского объединённо-
го музея-заповедника Виталий Бес-
сонов.

— Этот период можно назвать од-
ним из самых трагических эпизо-
дов Великой Отечественной войны. 
Фашисты стремительными ударами 
смогли окружить армии, которые за-
щищали Москву, и устремились к сто-
лице. Бои велись в том числе и на Ка-
лужской земле. Линии фронта там, 
по сути, не существовало. Локальные 
столкновения вспыхивали повсюду, 
были бесчисленные попытки красно-
армейцев прорваться к своим частям, 
выйти из окружения. Это было время, 
когда противник выходил на практи-
чески незащищённую Москву. И это 
было время, когда окружённые бой-
цы продолжали сражаться, сковывая 
врага. Возможно, среди них были и те, 
кого сегодня торжественно захорони-
ли, — отметил эксперт.

Второй этап сражений на этой тер-
ритории развернулся летом и осенью 
1943 года, когда после завершения 
сражения на Курской дуге началась 
серия наступательных операций 
Красной армии. В том числе в сере-
дине сентября шли ожесточённые бои 
за Безымянную высоту в Куйбышев-
ском районе. Часть павших воинов, 
которых предали земле 2 мая, могла 
погибнуть именно во время этих со-
бытий, заключил эксперт.

Общество   

GigaChat — нейросеть компании 
«Сбер», запущенная 24 апреля 
нынешнего года. Это аналог 
ChatGPT от компании OpenAi, 
который обладает более про-
двинутыми функциями.
GigaChat способен не только 
отвечать на письменные запро-
сы пользователей, но и созда-
вать картинки на основе тек-
ста. Как и его зарубежный 
аналог, ИИ может писать про-
граммный код на нескольких 
языках. Пока нейросеть на-
ходится в тестовом режиме — 
доступ в неё можно получить 
только по приглашениям, для 
чего необходимо вступить 
в официальный закрытый 
Telegram-канал.

Справка «Известий»
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A Другие руководители на-
нимают молодёжь на по-

стоянной основе с прицелом на даль-
нейший рост внутри организации, 
отметили в сервисе.

Спрос на молодых сотрудни-
ков также связан с тем, что сегодня 
14–18-летние молодые люди облада-
ют навыками в области современных 
цифровых коммуникаций, пояснил 
член совета директоров аудиторско-
консалтинговой сети FinExpertiza Аг-
ван Микаелян.

— Подавляющее большинство ра-
бот, на которые могут привлекать не-
совершеннолетних, не требует вы-
сокой узкоспециализированной 
квалификации, зато на них привет-
ствуется общая цифровая грамот-
ность. Это разнообразные онлайн-
сервисы, доставка, заказ еды. Кроме 
того, очевидно, что труд несовершен-
нолетних стоит дешевле, а потребно-
сти у них ниже, чем у взрослых людей 
с опытом, — добавил он.

Труд несовершеннолетних регули-
руется законодательством — напри-
мер, их нельзя допускать к выполне-
нию работ во вредных или опасных 
условиях, а также с ними невозмож-
но заключать договоры о полной ма-
териальной ответственности, поясни-
ла партнёр коллегии адвокатов Pen & 
Paper Екатерина Тягай.

По словам руководителя службы 
исследований hh.ru Марии Игнатовой, 
требование о получении согласия ор-
ганов опеки для заключения трудо-
вого договора останавливает мно-
гих работодателей: треть компаний 
не готова брать на работу подрост-
ков, так как опасается сложностей при 
их оформлении и юридических рисков.

В ноябре прошлого года депутаты 
от фракции «Единой России» внесли 
законопроект об упрощённом тру-
доустройстве подростков. Они пред-
ложили убрать требование о том, что 
для заключения договора с лицами 
старше 14 лет нужно согласие орга-

нов опеки и попечительства. Доста-
точно согласия одного из родителей 
или законного представителя. В доку-
менте прописывается: речь идёт о лёг-
ком труде, который не причиняет вре-
да здоровью подростка и возможен 
в свободное от учёбы время.

4 апреля Госдума приняла законо-
проект в первом чтении, а 5 апреля 
на него был опубликован отзыв пра-
вительства, где предложен ряд до-
работок. В частности, кабмин реко-
мендовал всё же сохранить согласие 
попечителя на трудоустройство несо-
вершеннолетних, поскольку, согласно 
Гражданскому кодексу, оно обязано 
защищать их права и интересы. С учё-
том доработок кабмин поддержал за-
конопроект.

С ещё одной идеей, стимулирую-
щей трудоустройство подростков, вы-
ступил Минтруд. В марте ведомство 
предложило установить страховые 
взносы за работников в возрасте 14–
18 лет на льготном уровне 7,6%. Пред-

С места в курьеры
В России подскочил спрос на работников 14–18 лет
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МГУ вводит 
карантин  
из-за кори

И з-за подозрения на корь 
у студента факультета вы-

числительной математики и ки-
бернетики в МГУ вводится ка-
рантин — Роспотребнадзор 
рекомендовал провести в вузе 
полный комплекс противоэпи-
демических мероприятий, сооб-
щила пресс-служба ведомства.

На дистанционное обучение 
переходит несколько факульте-
тов, сообщило «РИА Новости» 
со ссылкой на внутренний доку-
мент вуза. «Известия» направили 
запрос в МГУ.

«Начато эпидемиологиче-
ское расследование, определён 
круг контактных лиц, приняты 
исчерпывающие меры для не-
допущения распространения за-
болевания», — сообщили в Роспо-
требнадзоре.

Днём 2 мая департамент 
здравоохранения Москвы сооб-
щил: в городе «фиксируются рост 
спорадической заболеваемости 
и единичные очаги кори среди 
непривитых». «Но в целом ситуа-
ция не является критической и на-
ходится на контроле как депар-
тамента здравоохранения, так 
и управления Роспотребнадзо-
ра по Москве», — заявили там.

Ранее карантин в Москве 
из-за кори уже вводило несколько 
вузов: в частности, Институт неф-
ти и газа имени Губкина, Москов-
ский политех и Российский техно-
логический университет МИРЭА. 
Сообщалось, что в каждом из ву-
зов заболело по одному студенту.

Кисти в руки
Россияне стали массово закупать товары для творчества

Ко
нс

та
нт

ин
 К

ок
ош

ки
н 

| «
И

зв
ес

ти
я»



07izvestia.ru
Известия

Среда, 3 мая 2023

Человек стиля
Почему Валентин Юдашкин был нетипичным кутюрье

Екатерина Милицкая, Зоя Игумнова, 
Катерина Алабина

В алентин Юдашкин быстро пришёл 
к успеху: первая же его коллек-

ция под названием «Фаберже» произ-
вела фурор на Неделе высокой моды 
в Париже. Среди его заказчиков были 
гранды российской сцены и первые 
люди страны, включая Раису Горбачё-
ву. Он одевал российских офицеров, 
спортсменов-олимпийцев и стюар-
десс «Аэрофлота». А ещё — служил в ар-
мии и прожил всю жизнь с единствен-
ной женой. 2 мая он скончался после 
продолжительной болезни в возрасте 
59 лет. О творческом пути модельера 
вспоминают «Известия».

�� ПОРТНОЙ ИЗ БАКОВКИ

Валентин Юдашкин родился 14 октяб
ря 1963 года в посёлке Баковка Мо
сковской области в семье полиров
щика издательства «Правда» Абрама 
Иосифовича Юдашкина и его жены Ра
исы Петровны. Его дед был профес
сиональным портным, поэтому дет
ство будущего кутюрье прошло среди 
выкроек и тканей. Вскоре в мальчике 
проснулся художественный талант, 
при этом главными сюжетами его ри
сунков были платья для кукол. Нари
сованные модели Валентин старал
ся воплотить в ткани, так что, когда 
подошло время выбирать профес
сию, сомнений у него не было: он бу
дет заниматься только модой! Роди
тели не были в восторге от выбора 
сына, но мешать ему не стали, позво
лив идти своим собственным путём.

Поступив на факультет моделиро
вания Московского индустриально
го техникума, он оказался единствен
ным юношей среди многочисленных 
сокурсниц — и лучшим на курсе сту
дентом. Даже два армейских года 
не помешали отличной учёбе: по при
знанию самого Юдашкина, во время 
службы он постоянно обдумывал фа
соны для своих будущих коллекций. 
Поэтому, вернувшись в техникум, 
он продолжил учиться на «отлично», 
защитив сразу две дипломные рабо
ты — «История костюма» и «Макияж 
и декоративная косметика». Прой
дя преддипломную практику в Доме 
моды Вячеслава Зайцева и получив 

в 1986 году красный диплом, он рас
пределился на должность старшего 
художника Центрального проектно
конструкторского бюро при Мини
стерстве бытового обслуживания.

Первым заданием для Юдашки
на на новом месте работы стало соз
дание костюмов и образов для деву
шекпарикмахеров, участвующих 
в международном конкурсе парикма
херского искусства и визажа. Эта ра
бота во многом определила его жизнь: 
именно тогда Юдашкин познакомился 
со своей будущей женой — парикма
хером Мариной. Как вспоминали впо
следствии супруги, период ухажива
ний продлился всего три дня, после 
чего Юдашкин сделал Марине предло
жение руки и сердца. Девушка тут же 
согласилась. Их брак оказался счаст
ливым и продлился более трёх деся
тилетий. По словам Юдашкина, ему 
никогда не удалось бы добиться вы
сот в мире моды, если бы не помощь 
и поддержка Марины.

�� МИРОВАЯ ЗВЕЗДА

Параллельно Юдашкин активно рабо
тал над созданием собственных кол
лекций. Первый свой показ он про
вёл в 1987 году в гостинице «Орлёнок», 
а уже год спустя открыл собственную 
компанию Valiмода, которая созда
вала стильную женскую одежду. Его 
коллекции «Русь изначальная» и «Пе
тровский бал», показанные в 1988 году, 

заметили французские моделье
ры и пригласили молодого кутюрье 
на Неделю высокой моды в Париже.

На парижский показ Юдашкин 
привёз одну из первых своих коллек
ций под названием «Фаберже». Мане
кенщицы вышли на подиум в необыч
ных объёмных платьях, расписанных 
узорами в русском стиле и напоми
нающих причудливые пасхальные 
яйца знаменитого ювелира. Подчёр
кнуто русская, самобытная стили
стика Юдашкина стала остромодным 
мировым трендом. Юдашкин сразу 
очутился в числе ведущих лиц миро
вой моды, а одно из платьев «Фабер
же» было выкуплено Музеем костю
ма в Лувре.

Парижский успех открыл Юдашки
ну дорогу к созданию собственного 
модного дома: он открылся в Москве 
уже в 1993м, сразу же став лидером 
отечественной моды. Модный дом 
Валентина Юдашкина единственный 
в России получил статус членакор
респондента Парижского синдиката 
высокой моды, его показы на постоян
ной основе были включены в расписа
ние Парижской модной недели. Среди 
поклонниц стиля Юдашкина была су
пруга первого президента СССР Раиса 
Горбачёва. Её официальные и празд
ничные туалеты были исключитель
но «от Юдашкина». Естественно, при 
такой рекомендации от состоятель
ных и знаменитых клиентов у Юдаш
кина не было отбоя.

Дом моды Valentin Yudashkin стре
мительно развивался с каждым го
дом, расширяя ассортимент и влияние 
в мире дизайна. В 1997 году дизайнер 
открыл свой первый бутик в Москве, 
предлагая клиентам вещи класса prêt
aporter de luxe. В 2005м дизайнер соз
дал собственную линию джинсовой 
одежды Yudashkin Jeans, в 2007м пред
ставил свою первую коллекцию часов, 
созданную совместно со знаменитой 
часовой фирмой Jacob & Co, в 2012м вы
пустил многочисленную линию това
ров для дома и интерьера, включив
шую в себя столовое серебро, текстиль, 
свечи и предметы декора, в 2014м 
предложил публике свою первую кол
лекцию ювелирных изделий из янтаря, 
а вскоре открыл собственную студию 
интерьеров. Расширение ассортимен
та, однако, не сказалось на качестве: 
каждая коллекция Валентина Юдаш
кина получала высокие оценки публи
ки и экспертовпрофессионалов.

�� НА ВЗЛЁТЕ

Валентин Юдашкин — один из немно
гих дизайнеров из мира высокой моды, 
с которым хорошо знакомы и рядовые 
потребители. Его наряды можно было 
увидеть не только на светских приё
мах. В 1993, 1996 и 1998 годах Юдашкин 
разрабатывал униформу для олимпий
ской сборной России. В 1997м он соз
дал новую униформу для стюардесс 
«Аэрофлота», а в 2007м — парадную 
униформу для российской армии.

В 2016 году дом моды Valentin 
Yudashkin первым в России удостоился 
полноправного членства во Француз
ской федерации высокой моды. Однако 
в том же году врачи диагностировали 
у Юдашкина рак почки в запущенной 
стадии с метастазами по всему телу. 
Модельер долго боролся с болезнью, 
перенёс несколько операций и мно
жество сеансов химиотерапии. По его 
словам, главной поддержкой для него 
все эти годы оставались родные — жена 
Марина и дочь Галина.

Несмотря на болезнь, Валентин 
Юдашкин до последнего не переста
вал работать над новыми коллекци
ями. Но болезнь оказалась сильнее. 
2 мая 2023 года Валентин Юдашкин 
умер, всего полгода не дожив до сво
его 60летия.

  Общество

Паспортные сданные
Как чёрные риелторы отняли у москвички квартиру за 23 млн

Елена Балаян, Вероника Кулакова

Ч ёрные риелторы активизировали 
свою деятельность — их целью ста-

новится недвижимость россиян, надол-
го уехавших из страны, рассказал источ-
ник «Известий» в правоохранительных 
органах. У москвички Ольги Хорош мо-
шенники отняли четырёхкомнатную 
квартиру на Ленинградском проспек-
те, пока сама она жила на Кипре. Они 
нашли женщину, внешне похожую 
на собственницу, оформили поддель-
ный паспорт и продали недвижимость 
за 23 млн рублей. Факт мошенничества 
и ареста подозреваемых подтверди-
ли в прокуратуре. В состав преступной 
группы могли входить чиновники раз-
личных ведомств — без их участия про-
вести сделку по поддельным докумен-
там было бы сложно, сообщил источник 
«Известий». Он уточнил, что эпизод 
с квартирой Ольги Хорош может быть 
не единственным, не исключено, что 
в деле появятся новые пострадавшие.

Прекрасный вид на Ленинградский 
проспект, пятиметровые потолки, ита
льянская мебель и ковры — так выгля
дит квартира Ольги Хорош, которой она 
лишилась изза действий чёрных ри
елторов, пока находилась за границей. 
В 2019 году после смерти супруга жен
щина переехала жить на Кипр, но про
давать московскую квартиру не соби
ралась. С собой взяла только некоторые 
вещи и документы, подтверждающие 
право собственности.

— Прошлой осенью мне стали звонить 
неизвестные люди и просить показать 
квартиру, которую я якобы продаю. 
Я очень удивилась и сказала: забудьте 
об этом. Но мне прислали фото кварти
ры и сказали, что я даже уже взяла за
даток. Позже прислали первую страни
цу якобы моего паспорта, а там — не моё 
фото и не моя подпись, — рассказала 
«Известиям» Ольга Хорош.

Двойником женщины, согласно ма
териалам следствия, оказалась некая 
Марина Дёмина, рассказал источник 
«Известий». Правоохранительные ор
ганы считают, что к участию в махина
ции её привлекли риелтор Инга Сюсина 
и ранее судимый Александр Алексеев. 
Последнего следствие подозревает 
в руководстве бандой. Они присмотре
ли перспективную квартиру в элитном 
районе столицы и решили её захватить, 
подтвердили в прокуратуре.

Злоумышленники нашли женщину, 
похожую на собственницу, изготовили 
поддельный паспорт. После чего заклю
чили договор куплипродажи и подали 
его для государственной регистрации, 

сообщила «Известиям» начальник от
дела по взаимодействию со СМИ про
куратуры города Москвы Людмила Не
фёдова.

Новая хозяйка квартиры Инесса 
Егоркина из Ставрополя рассказала 
«Известиям», что вместе с сыном уви
дела квартиру на «Авито» и по пригла
шению риелтора Инги Сюсиной пришла 
на просмотр. Там была и Марина Дёми
на под видом Ольги Хорош.

— Квартира нам сразу понравилась, 
до этого мы посмотрели много вариан
тов. К тому же нам предложили боль
шую скидку — готовы были отдать 
за 23 млн вместо 27 млн рублей. Для та
кой квартиры это хорошая цена, — вспо
минает Инесса Егоркина.

Новых покупателей не смутил даже 
тот факт, что квартира оказалась с об
ременением — мошенники успели за
ложить её под кредит в 15 млн руб
лей. Марину Дёмину предварительно 
«трудоустроили» в фиктивную фирму 
на должность заместителя директо
ра с годовым доходом в 6 млн рублей. 
Ни фиктивный паспорт, ни другие до
кументы не вызвали подозрений у со
трудников банка, сообщил источник 
подробности дела.

Покупателям из Ставрополя мошен
ники предложили погасить этот кредит 
в счёт оплаты квартиры, те согласи
лись. И перечислили банку 15 млн руб
лей, а остальные 8 млн отдали на руки 
«собственнику».

— Договор был прописан очень чётко 
и подробно, придраться было не к чему. 
Деньги мы положили на аккредитив, 
чтобы собственница могла их забрать 
только после того, как право на кварти
ру перейдёт к нам, — рассказал «Извес
тиям» сын Инессы Егоркиной Евгений.

Предотвратить сделку не помогли 
даже меры безопасности, предприня
тые самой хозяйкой квартиры. Перед 
отъездом за границу она через МФЦ на
ложила запрет на любые действия с не
движимостью без её присутствия. Доку
мент с гербовой печатью и подписями 
есть у неё и сейчас.

— Я понимала, что, когда у тебя в соб
ственности такая квартира, её надо за
щищать любой ценой. И вот не защити
ла, — сокрушается Ольга Хорош.

Буквально через неделю все до
кументы на квартиру были на руках 
у новых собственников. Но когда они 
попали в квартиру, то сильно удиви
лись — вещи в ней оказались не тронуты, 
словно в ней попрежнему ктото жил, 
на стенах висели фотографии.

— Не успели мы войти, как в дверь по
звонили — заглянула соседка и протяну

ла телефон, по которому звонила Ольга 
Хорош. Настоящая, — рассказал Евгений.

Осознав, что их обманули, Егорки
ны обратились в полицию. Правоох
ранители задержали Марину Дёмину, 
Ингу Сюсину и Александра Алексее
ва. У «Известий» есть копия переписки 
в мессенджере, где они обсуждают под
робности махинации.

Отсутствие претензий к поддельным 
документам со стороны сразу несколь
ких ведомств — полиции, Росреестра, 
службы безопасности банка, выдавше
го кредит, и, наконец, МФЦ — не может 
быть случайным, полагает следствие. 
В МФЦ документы у мошенников при
нял «свой» человек, перед задержанием 
банды он выехал из страны, но недав
но вернулся и дал показания, сообщил 
источник.

Возбуждено уголовное дело по фак
ту мошенничества, совершённого груп
пой лиц по предварительному сговору. 
Им занимается Следственный комитет.

Сюсина и Алексеев сейчас под до
машним арестом, Дёмина — под подпи
ской о невыезде. Корреспондент «Извес
тий» дозвонился Марине Дёминой, 
но она заявила, что находится «на ра
боте и интервью не даёт».

Ольга Хорош обратилась в суд, чтобы 
восстановить свои права на недвижи
мость. Она добавила, что из квартиры 
в её отсутствие пропали деньги, укра
шения, картины, иконы и антикварная 
посуда на сумму, равную или даже пре
вышающую стоимость квартиры.

Столь наглая махинация вряд ли 
могла быть реализована без кор
рупционной составляющей, полага
ет председатель совета организации 
«Комитет по противодействию кор
рупции и содействию общественной 
безопасности» Марина Галюченко. 
Нельзя утверждать, что сотрудники 
государственных структур были с мо
шенниками в сговоре, но их могли под
купить, чтобы те закрыли глаза на не
которые моменты.

К таким дерзким преступлениям 
чаще всего долго готовятся, указала 
общественница. Обычно информацию 
о потенциальной жертве мошенникам 
предоставляют недобросовестные со
трудники управляющей компании или 
участковые инспекторы — именно они 
имеют доступ к данным о владельцах 
недвижимости, могут быть в курсе 
их отсутствия в стране и т.д.

Риск стать жертвой мошенниче
ства есть прежде всего у тех, кто живёт 
за границей (как это произошло с Оль
гой Хорош) или владеет недвижимо
стью в другом городе и не проверяет 
её длительное время.

Главарь банды был задержан правоохранительными органами

мую с поставщиками изза рубежа 
не работаем. Есть перебои с некоторы
ми брендами, но в целом всего хватает. 
В прошлом году в мартеапреле у нас 
скупали бумагу и другие зарубежные 
товары, сейчас нет такого. Спрос ста
бильный — не больше, не меньше, бум 
был только в мартеапреле прошло
го года, — рассказали «Известиям» 
в магазине.

Представители Etude Site подтвер
дили слова коллег по поводу «охо
ты на бумагу»: эстонская, британ
ская и французская, представленная 
в их каталоге, и сейчас пользуется 
большим спросом. «Поставщики про
дукции не изменились, изза рубежа 
возят товары Италия, Голландия», — 
подчеркнули там.

Одной из причин роста продаж 
художественных материалов может 
быть желание людей «поймать дзен» 
с помощью творческих практик, счи
тает член Совета Российской арт
терапевтической ассоциации, доктор 
медицинских наук Александр Копы
тин.

— В ситуации повышенного стрес
са это может быть одним из способов 
психологической самопомощи, раз
грузки, к которой прибегают люди, 
возможно даже и не зная про арт
терапию, но фактически реализуя 
характерные для неё способы лич
ностной адаптации. Событийный 
фон не может не отражаться на об
щем уровне нервнопсихического на
пряжения людей, — рассказал эксперт 
«Известиям».

Об этом говорят и зарубежные 
специалисты: согласно одному из по
следних докладов Art Fund, регуляр
ное посещение музеев и галерей поло
жительно сказывается на ментальном 
здоровье — по результатам исследова
ния, 65% из 2,5 тыс. опрошенных испы
тывали тревогу и стресс за сутки до ви
зита в культурные институции, а также 
были склонны посещать их раз в месяц, 
чтобы прийти в себя. На практике же 
люди и сами готовы творить, активно 
записываясь в арткружки.

— В сравнении с 2021м, в 2022–
2023 годах посещаемость курсов жи
вописи увеличилась на 30%, а свечева
рения — на 70%. Наиболее популярны 
мастерклассы по маслу, акрилу, инте
рьерной картине, — поделились с «Из

вестиями» в студии «Краски» на Фрун
зенской.

По с лов а м д и р ек т ор а ар т 
терапевтической студии «Само», 
директора программы професси
ональной переквалификации «Кон
сультирование в арттерапии» 
и практикующего клинического арт
терапевта Анны Ше, число людей, ко
торые обратились за бесплатной про
фессиональной поддержкой студии 
в прошлом году, увеличивалось скач
ками.

— Если раньше к нам за бесплат
ной поддержкой обращалось, скажем, 
12 человек в месяц, и мы даже эти за
явки не могли обработать, потому что 
у нас есть квоты, то в марте и сентябре 
2022го к нам обращались 50–60 чело
век в месяц, — поделилась статисти
кой Анна. — В такие моменты наши 
специалисты по возможности выде
ляют дополнительные квоты, чтобы 
работать с населением бесплатно или 
по сниженной цене. Нужно отметить, 
что, хотя в кризисные периоды проис
ходят скачки, потом спрос идёт на спад.

Сейчас студия сфокусировалась 
на поддержке беженцев и их семей — 
специалисты выезжают в пункты вре
менного пребывания, чтобы помочь 
людям справиться с полученными мен
тальными травмами.

В Российской арттерапевтической 
ассоциации «Известиям» рассказа
ли, что в основном этот вид поддерж
ки используется как вспомогатель
ное средство к основной терапии при 
различных нервнопсихических рас
стройствах и зачастую проходит при 
участии психиатра. Это подтвердила 
и Анна Ше: если у пациента есть кли
нические показания (депрессивный 
эпизод, расстройства личности раз
ного вида), сначала его направляют 
к психиатру, консультируют, насколь
ко необходимо медикаментозное вме
шательство и будет ли эффективно со
вмещать его с арттерапией.
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полагается, что такой пониженный 
тариф будет действовать как для ор
ганизаций, так и для ИП, принявших 
на работу подростков по трудовым 
и гражданскоправовым договорам.

— Если оформление несовершен
нолетних будет требовать от рабо
тодателей меньше ресурсов, компа
нии получат хорошую возможность 
закрывать временный и сезонный за
прос на кадры, — отметил Александр 
Ветерков из ресурса «Работа.ру».

Он добавил: основные риски для на
чальства при трудоустройстве несо
вершеннолетних связаны с контролем 
их безопасности во время выполнения 
работ и обеспечением их защиты в тру
довом поле, в том числе юридической.

Эксперты видят риски и для под
ростков. Упрощение процедуры 
трудоустройства может привести 
к нарушению прав и интересов детей, 
находящихся в уязвимом положе
нии, — например, подростков из небла
гополучных семей, считает Екатери

на Тягай. Контроль органов опеки над 
решением родителей о трудоустрой
стве ребёнка из такой семьи позволя
ет исключить нарушение его прав, счи
тает она.

— Работа, которая не идёт вразрез 
с учёбой, может быть хороша с точки 
зрения профориентации. Однако это 
не относится к неквалифицированно
му труду, который отвлекает от учёбы 
и общения в важный для человека пе
риод познания мира и налаживания 
социальных коммуникаций, — пола
гает Агван Микаелян из FinExpertiza.

При трудоустройстве подростки 
также могут наткнуться на мошенни
ков. Если оплата за работу намного 
выше, чем в других похожих объявле
ниях, а описание вакансии размытое — 
это повод насторожиться и прекра
тить общение, пояснил Артём Кумпель 
из «Авито Работы». Ещё один признак, 
который должен вызвать вопросы 
к потенциальному работодателю, — 
платное обучение.
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Алексей Фомин

После одного из самых ярких сезо-
нов в истории КХЛ любители хок-

кея переключились на матчи сборной 
«Россия 25». Цифры в названии — сред-
ний возраст игроков команды. Имен-
но в таком формате отстранённая 
от чемпионата мира сборная под ру-
ководством главного тренера петер-
бургского СКА Романа Ротенберга от-
правилась в турне по городам России 
и постсоветского пространства. 2 мая 
наша команда выиграла 4:0 у сбор-
ной Белоруссии в первом матче в Че-
лябинске. В ближайшие дни она про-
ведёт ещё семь встреч со сборными 
Белоруссии и Казахстана в том же 
Челябинске, Астане, Красноярске, 
Туле и Минске. В интервью «Из-
вестиям» президент Федера-
ции хоккея России Владислав 
Третьяк рассказал о задачах 
перед командой на эти игры, 
а также пояснил, как принима-
лось решение назначить главным тре-
нером армейцев не имевшего опыта 
данной работы Сергея Фёдорова.

Прошедший финал Кубка Гагарина 
можно назвать лучшим в 15-летней 
истории КХЛ?

Мне показалось, один из лучших 
точно. От финального матча я, как 
профессионал, который многое ви-
дел, просто в восторге. Получил колос-
сальное удовольствие, порадовался 
и за «Ак Барс», и за ЦСКА, потому что 
был интересный эмоциональный хок-
кей. Откровенно говоря, не очень по-
нравилась предыдущая игра.

Шестая?
Да. Не было такого накала, как 

в седьмой. С настроем была проблема, 
успокоенность наблюдалась. Я не ви-
дел, чтобы глаза горели. А в седьмом 
матче видел это у обеих команд. 
И «Ак Барс», и ЦСКА играли так, буд-
то это чемпионат мира. Пусть и дру-
гие команды играют, но это сравнение 
уместно. Атмосфера на арене в Казани, 
болельщики и, конечно, то, что проис-
ходило на льду, мне очень понравилось. 
Мне даже жена позвонила и говорит, 

что просто в восторге — такого матча 
давно не видела.

Этот ЦСКА, особенно в два последних 
сезона при Сергее Фёдорове, произво-
дит впечатление команды роботов — 
как на заказ вытаскивают решающие 
матчи.

Просто в ЦСКА есть опытные в пла-
не побед игроки. И не только в КХЛ. 
Многие ребята прошли сборную, есть 
олимпийские чемпионы и серебряные 
призёры Игр. Они задают тон в коллек-
тиве и в трудные моменты вытаскива-
ли матчи.

Конечно, и фактор тренера неоспо-
рим. Это сложная работа. Надо на каж-
дый матч настраивать игроков, заново 
готовить команду, изучать соперника. 
Тут всё не так просто, как может по-
казаться со стороны. Не бывает оди-
наковых игр, поэтому тренеру всегда 
надо придумывать что-то новое в пла-
не тактики, настроя на каждую отдель-
ную игру. Но в итоге самое главное — 
результат. Он есть. Значит, Фёдоров 
и его штаб всё сделали правильно.

Первый Кубок Гагарина ЦСКА в 2019 году 
можно было связать с большим бюдже-
том и возможностью подписывать мно-
го топовых игроков. Но даже после вве-
дения потолка зарплат в КХЛ команда 
дважды взяла этот трофей и продолжа-
ет доминировать.

Да, сейчас подписывать лучших 
стало сложнее, но хорошо, что у ЦСКА 
есть победные традиции, какой-то ар-
мейский дух. Можно сказать, что ру-
ководители его поддерживают. Ведь 
в наблюдательный совет входят та-
кие выдающиеся победители, как Бо-
рис Михайлов, Павел Буре, сам Сергей 
Фёдоров.

Вы ведь тоже в него входите?
Да.

В июле 2021 года наблюдательный со-
вет ЦСКА принял казавшееся очень не-
очевидным решение уволить с поста 
главного тренера Игоря Никитина, по-
сле того как три сезона подряд он вы-
ходил в финал Кубка Гагарина. Назна-
ченный на его место Сергей Фёдоров 

не работал до этого тренером. Можете 
рассказать, как руководство клуба по-
шло на такой шаг?

Предложение было от Игоря Сечи-
на (председателя наблюдательного со-
вета ЦСКА. — «Известия»). Он вообще 
мудрый человек — с опытом работы 
на различных крупных постах. И он ре-
шил, что надо дать молодому тренеру 
такой карт-бланш. Фёдоров оправдал 
доверие. Так что мудрое решение Иго-
ря Ивановича, конечно, сыграло очень 
большую роль.

Я правильно понимаю, что инициатива 
назначить Фёдорова исходила именно 
от Сечина. Не было такого, что сначала 
ему это подсказали вы, Михайлов или 
Есмантович, а уже он принял оконча-
тельное решение?

Это его личное решение. Не знаю, 
советовал ли ему кто-то сделать 
ставку на Фёдорова, но лично я даже 
не ожидал, что будет такое назначе-
ние. Конечно, сложно было принять 
такое решение. Всё-таки у Никити-
на был тренерский опыт как в клубе, 

так и в штабе сборной. Был и резуль-
тат в виде первой в истории ЦСКА по-
беды в Кубке Гагарина и двух финалов. 
А Фёдорову дали карт-бланш без тре-
нерского опыта. И он его оправдал.

Понимаете, вот бывают такие мо-
менты. Мне Анатолий Тарасов в 17 лет 
тоже дал шанс играть в сборной. Все 
говорили: «Ну куда вы этого юнца ста-
вите? У нас Зингер есть, у нас другие 
вратари есть». А Анатолий Владими-
рович дал мне шанс и не ошибся. Вот 
и Игорь Иванович молодец — дал воз-
можность Фёдорову. Это было его ре-
шение, но мы его поддержали. Слож-
ное решение, которое принял человек 
с таким богатым управленческим опы-
том. Но оно оправдалось.

Как вам в целом прошедший сезон?
Очень необычный был сезон, по-

тому что прошёл почти без переры-
вов. Это очень сложно. Сколько про-
валов было — никто не избежал спадов 
по ходу чемпионата. И у «Ак Барса» 
они были, и у «Динамо», и у «Авангар-
да». У ЦСКА был целый каскад неудач-

ных матчей. Потому что люди устава-
ли. И травмы были постоянные.

Раньше ведь было четыре перерыва. 
Люди могли зализать раны, восстано-
виться. А сегодня времени на это нет. 
И поэтому подравнялись команды. Ещё 
травмы играют большую роль. Я пом-
ню, сколько травм было в этом сезоне 
в СКА и других командах. Всем было 
очень непросто.

Кстати, о СКА. Сейчас большинство 
игроков этой команды и её главный тре-
нер Роман Ротенберг вместе со сборной 
«Россия 25» участвуют в турне по регио-
нам. Какие задачи стоят перед ними?

Задача стоит выигрывать. Пото-
му что матчи будут сложные. Обыч-
но в это время года наша команда уча-
ствовала в чемпионате мира. Сейчас 
нас там нет. Но всё равно надо гото-
виться максимально ответственно, 
чтобы порадовать болельщиков, осо-
бенно в тех городах, куда сборная при-
едет. Надо сделать так, чтобы местная 
публика не пожалела о походе на ста-
дион. А будут очень непростые матчи 
с белорусами. Тем более сейчас не на-
берёшь в сборную игроков из двух фи-
налистов Кубка Гагарина — они же вы-
жаты после тяжёлого сезона. Хорошо, 
что смогли собрать ребят из СКА и дру-
гих команд, которые закончили чуть 
раньше и уже немного передохнули.

Эти турниры смогут хоть как-то заме-
нить нам чемпионат мира?

Я надеюсь, мы порадуем зрителей. 
Тем более поедем в такие города, как 
Челябинск, Красноярск, Тула, где сбор-
ная никогда не бывала. В Туле год на-
зад только провели два матча между 
первой и молодёжной сборными Рос-
сии. И в Астане с Минском будет инте-
ресно предстать перед местной пуб-
ликой. 

Спорт  |  Культура

Вы просто космос
«Вызов» и «Яга» лидируют в прокате

Олег Клещев 

В минувший праздничный уикенд «Вы-
зов» собрал почти 300 млн рублей. 

Следом идёт мультфильм «Яга и книга 
заклинаний» — копилка молодой колду-
ньи пополнилась на 54 млн. «Джон Уик 4» 
не выдержал конкуренции с отечествен-
ными новинками и опустился на третью 
строчку. Также хороший результат пока-
зал хоррор «Синистер. Начало», у него 
20 млн и четвёртая позиция в топе. «Из-
вестия» подводят итоги выходных в кино.

Несмотря на праздники, посеща-
емость кинотеатров уменьшилась — 
с 1,7 млн до 1,5 млн. Как рассказала «Из-
вестиям» президент сети кинотеатров 
«КАРО» Ольга Зинякова, небольшое сни-
жение показателей в майские праздни-
ки — нормальное явление.

— Майские праздники неразрывно 
связаны с отпусками, трафик восстано-
вится, когда люди вернутся из поездок. 
В кино есть что посмотреть, у холдове-
ров и новинок все шансы приумножить 
кассу, — объяснила Ольга Зинякова.

По данным ЕАИС, в топ-3 по кассо-
вым сборам первые две строчки зани-
мают отечественные фильмы — «Вызов» 
Клима Шипенко и мультфильм «НМГ 
Кинопроката» «Яга и книга заклинаний», 
а вот «Джона Уика» сместили со второй 
на третью позицию.

«Вызов» с большим отрывом лиди-
рует не только по кассовым сборам. 
Картину показали более 38 тыс. раз, 
средняя наработка составила 7,8 тыс. 
рублей, а наполняемость залов — 23 че-
ловека. Более половины всех посети-
телей кинотеатров (881 тыс.) пошли 
смотреть именно киноленту Клима 
Шипенко, чем снова обеспечили кар-
тине золото. Общая касса фильма пе-
ревалила за 950 млн рублей, при этом 
у голливудского хита-боевика с Киа-
ну Ривзом в главной роли этот показа-
тель меньше — он собрал 823 млн в рос-
сийском прокате.

В дни премьеры «Вызов» заработал 
426 млн, но теперь эта цифра составля-
ет 300 млн. Как считает Ольга Зиняко-
ва, показатели картины не будут рез-
ко снижаться даже после окончания 
праздников.

— Фильм будет работать долго, по-
ступательно наращивая кассу, гораз-
до дольше праздников, — добавила она.

На втором месте расположилась «Яга 
и книга заклинаний» (54,8 млн рублей), 
ставшая лучшей новинкой празднич-
ного уикенда. Мультфильм о молодой 

Бабе-яге посмотрели 209 тыс. человек, 
а показали его 15 тыс. раз. «Яга» боро-
лась за семейную и детскую аудиторию 
с «Котами Эрмитажа» и фэнтезийным 
фильмом-мюзиклом «Волшебная флей-
та», но у них показатели значительно 
ниже. В среднем на один сеанс отече-
ственной анимационной ленты ходи-
ли 14 человек, а наработка держалась 
на уровне 3,5 тыс. рублей.

«Джон Уик 4» получил бронзу. В уик-
енд блокбастер заработал всего 22 млн 
рублей. Но, сравнивая с периодом 
с 20 по 23 апреля, снижение не такое 
уж и большое — тогда касса боевика 
составила 25 млн. При этом «Уик» обго-
няет «Ягу» по наработке и наполняемо-
сти залов — по 5,7 тыс. рублей и 15 чело-
век соответственно. Так что блокбастер 
с Киану Ривзом всё ещё сохраняет попу-
лярность, но рекордов больше не ставит.

Среди других новинок уикенда — 
немецкий фильм-мюзикл «Волшебная 
флейта» по одноимённой опере Мо-
царта и «Возрождённые» Егора Бара-
нова. По количеству сеансов картины 
держатся в районе 3,5–4 тыс., но войти 
в топ-5 ЕАИС им не удалось. При этом 
у обеих лент самая низкая заполняе-
мость залов (по семь и шесть человек 
соответственно), а также наработка 
на показ — по 2 тыс. рублей за сеанс.

Расположившуюся на шестом ме-
сте «Волшебную флейту» посмотре-
ли 28 тыс. зрителей. Картина может 
похвастаться неплохими визуальны-
ми эффектами — в качестве продюсе-
ра выступил Роланд Эммерих, но это-
го, видимо, оказалось недостаточно, 
чтобы побороться за семейную ауди-
торию с «Ягой». «Возрождённые» ока-
зались на строчку ниже — 7,7 млн кас-
совых сборов и 22 тыс. зрителей.

Как считает Ольга Зинякова, и «Яга», 
и «Флейта» — качественные новинки. 
Но целевая аудитория у отечествен-
ного релиза шире.

— «Яга» подходит для просмотра всей 
семьёй, в том числе с самыми маленьки-
ми зрителями. А музыкальная «Флейта» 
больше предназначена для подростков 
и аудитории янг-эдалт. Плюс жанр у неё 
синтетический, на любителя, — объяс-
нила она «Известиям».

Но не у всех премьер дела обстоят 
неважно. «Синистер. Начало» заработал 
62 млн рублей и расположился на чет-
вёртой строчке топа ЕАИС, несмотря 
на то что хоррор не имеет отношения 
к оригинальным «Синистерам». Новин-
ку решили связать с картиной 2012 года, 
скорее всего, чтобы привлечь аудито-
рию. По количеству зрителей фильм 
ужасов обогнал «Джона Уика» — 62 тыс. 
человек. А вот по наполняемости залов 
он идёт с бронзовым призёром на рав-
ных — по 15 зрителей на сеанс.

Успех хоррора Ольга Зинякова объ-
яснила отсутствием альтернатив.

— На фоне прочего контента «Сини-
стер. Начало» был единственным хорро-
ром, которому и отдала предпочтение 
молодёжная аудитория, — добавила она.

Следующие выходные тоже будут 
долгими, и 4 мая в прокат выходит не-
сколько многообещающих картин раз-
ных жанров. Зрителей ждёт француз-
ский экшен «Банды Парижа», драма «Все 
страхи Бо» с Хоакином Фениксом, а так-
же возвращение Джеки Чана в абсурд-
ном фильме «Кунг-фу жеребец».

Отечественный производитель по-
радует россиян комедией «Юра двор-
ник», которая основана на реальной 
истории о дворнике Юре Ветлугине 
из Уфы.
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«ЧУВСТВО. ТЕТРАДИ»

Вацлав Нижинский

Имя Вацлава Нижинского прочно свя-
зано с дягилевскими «Русскими сезо-
нами», и хотя о нём говорят в первую 
очередь как о гениальном танцовщике, 
исполнителе партий Петрушки, Нарцис-
са в одноимённых постановках, не менее 
важна его работа в качестве хореогра-
фа. Три его главных творения — «Весна 
священная» Стравинского, «Послеполу-
денный отдых фавна» и «Игры» Дебюс-
си — изменили историю мирового ба-
лета, обогатили язык пластики новой 
«лексикой». Увы, сам Нижинский царил 
на сцене недолго. 

Одним из по-
следних его про-
изведений стала 
литературная ра-
бота — «Чувство». 
Несколько тетра-
дей Нижинский 
заполняет днев-
никовыми тек-
стами, в которых, 
с одной стороны, 
много ценных 
сведений и ярких характеристик его 
великих соратников, а с другой — пуга-
ющая хроника распада сознания. Ни-
жинский пишет то ли как ребёнок, то ли 
как юродивый. И стилистическое несо-
вершенство обжигает своей искренно-
стью: «Россия мать моя. Я люблю мою 
мать. Моя мать живёт в России. Она по-
лячка, но у неё разговор русский. Она 
питалась в России. Я питался хлебом 
русским и щами. Я люблю щи без мяса. 
Я Толстой, ибо я его люблю. Я хочу люб-
ви к моей России».

Первоначально «Чувство» вышло 
на французском — в крайне несовер-
шенном переводе и искажающей автор-
ский замысел редакции. В 1990-х в на-
шей стране было подготовлено новое 
издание — на языке оригинала. Книга, 
впрочем, давно стала библиографиче-
ской редкостью. Так что свежее пере-
издание можно только приветствовать.

«ДО ФЕВРАЛЯ»

Шамиль Идиатуллин

Триллер про маньяка — в общем-то ба-
нальность. Триллер про маньяка-писа-
теля, который описал свои убийства 
(рукопись, разумеется, совершенно 
случайно обнаруживает хорошая де-
вочка), — банальность вдвойне. Однако 
в новом романе дважды лауреата пре-
мии «Большая книга» Шамиля Идиатул-
лина банальность — сознательный ху-

дожественный 
приём. Действие 
разворачивает-
ся в провинци-
альном городке, 
где волей около-
политических 
сил, играющих 
в свои игры, воз-
рождается со-
ветский литера-
турный журнал 
«Пламя». Разумеется, его редакторы 
сталкиваются со специфическими ре-
гиональными особенностями работы 
СМИ (на самом деле тоже банальными 
донельзя) и с графоманами всех мастей, 
и, наконец, с обстоятельствами самой 
жизни, где всё избито, обыденно и слиш-
ком привычно. Не считая разве что че-
реды убийств (хотя...).

Нет, «До февраля» не чернуха. На-
против, создаваемый автором мир по-
своему обаятелен. И название не должно 
вызывать лишние ассоциации, оно как 
раз честно указывает, что все описанные 
события связаны ещё с той эпохой, теми 
реалиями. Но сегодня, в 2023 го ду, этот 
привет из недалёкого прошлого воспри-
нимается уже иначе, нежели, вероятно, 
планировал сам автор. В этом сила и сла-
бость текста Идиатуллина.

«БРАК ПО ЛЮБВИ»

Моника Али

Роман британской писательницы Мо-
ники Али «Брак по любви» вышел на ан-
глийском чуть больше года назад и сра-
зу получил высокую оценку — стал 
бестселлером и уже ждёт экранизации.

События разворачиваются в Лондо-
не. В центре сюжета — Ясмин и Джо. Они 
строят карьеру в медицине и готовят-
ся к свадьбе. 
Правда, влюб-
лённые совсем 
из разных ми-
ров. Ясмин вы-
росла в кон-
сервативной 
семье индий-
ских эмигран-
тов, а мать 
Джо — извест-
ная писатель-
ница и ярая 
феминистка. Знакомство родителей 
приводит к столкновению двух куль-
тур и становится испытанием для глав-
ной героини, которая будто стесняется 
своей матери — её не самого удачного 
наряда, горы контейнеров с едой, с ко-
торыми та отправляется знакомиться. 
А за ужином взрослые и вовсе, не особо 

интересуясь мнением молодых, реша-
ют, что неплохо было бы провести ис-
ламскую церемонию бракосочетания. 
И это только начало.

Автор поднимает проблемы расиз-
ма, свободы женщин в современном 
обществе, зависимости, а ещё пытает-
ся осмыслить — все ли счастливые се-
мьи счастливы одинаково. Произведе-
ние отчасти вдохновлено творчеством 
Льва Толстого, поклонницей которого 
является Али. Но спорит ли с его тези-
сом Моника или подтверждает — оста-
вим загадкой.

«ЧТО ДЕЛАЕТ НАС ЛЮДЬМИ?»

Иэн С. Томас, Жасмин Ван, GPT-3

В фильме Дени Вильнёва «Прибытие» 
инопланетяне прибыли на Землю и вы-
нудили людей научиться их языку — 
но только для того, чтобы люди стали 
лучше понимать друг друга и смогли 
реш и т ь свои 
противоречия. 
В основе это-
го языка были 
круги из клякс. 
Именно их — слу-
чайно или нет — 
использовали 
издатели для ил-
люстрации кни-
ги «Что делает 
нас людьми?», 
написанной при 
участии искусственного интеллек-
та GPT-3. И если это совпадение, оно 
символично: читать этот труд имеет 
смысл не столько для того, чтобы «уз-
нать в лицо» робота, сколько, чтобы ра-
зобраться в нас самих.

GPT-3 — искусственный интеллект 
для обработки естественного языка, 
созданный OpenAI, компанией, занима-
ющейся разработкой технологий на ос-
нове машинного обучения. Соучреди-
телем OpenAI был Илон Маск, а сейчас 
компанию возглавляет Сэм Олтмен — 
бывший руководитель Y Combinator, 
крупнейшего бизнес-инкубатора Крем-
ниевой долины.

«Живые» авторы издания — Иэн С. То-
мас и Жасмин Ван — скормили GPT-3 
труды самых разных философов и мыс-
лителей, после чего в несколько заходов 
«интервьюировали» AI. В итоге получил-
ся сборник афоризмов, которые вполне 
могут вытеснить в статусах соцсетей из-
речения реальных людей. Но главное — 
позволяют увидеть, как робот работает 
с человеческим же багажом. Честно го-
воря, порой у него есть чему поучиться.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Сергей Уваров, Валерия Чуб

«Даже жена  
в восторге от финала  

Кубка Гагарина»
Президент ФХР Владислав Третьяк —  

о решающей игре сезона КХЛ,  
секрете успеха ЦСКА  

и задачах сборной «Россия 25»
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